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ACTUALIDAD POLÍTICA

El Gobierno Departamental 
de La Guajira tendrá participa-
ción en un importante evento de 
talla internacional con el obje-
tivo de fortalecer el sector pro-
ductivo y económico.

Se trata del seminario de 
‘Tecnologías verdes y conserva-
ción de granos’, el cual se esta-
rá realizando en el país asiático 
de China.

“Nos complace compartirles 
que, hemos conseguido la valio-
sa oportunidad de participar en 
el seminario de ‘Tecnologías ver-
des y conservación de granos’, 

organizado por la República 
Popular de China”, afirmó Jorge 
Armando Figueroa, Secretario 
de Desarrollo Económico del de-
partamento.

De esta manera el gobierno 
departamental se capacitará en 
este seminario para poder gene-
rar este tipo de estrategias pro-
ductivas en el territorio guajiro.

“Este evento, en el que lleva-
mos con orgullo la bandera de 
la Gobernación de La Guajira, 
nos permitirá aprender sobre 
avances tecnológicos y fomen-
tar el intercambio cultural, con 

el objetivo de aplicar esos cono-
cimientos para el desarrollo de 
nuestro departamento”, dijo el 
funcionario de la gobernación 
de La Guajira.

Finalmente, sostuvo Jorge 
Armando Figueroa que –“pronto 
les estaré contando más deta-
lles sobre este recorrido”.

Hay que indicar que la Secre-
taría de Desarrollo Económico 
es la entidad del departamento 
que ha realizado importantes 
anuncios y gestiones desde el 
inicio del gobierno de Jairo Agui-
lar.

En el seminario de ‘Tecnologías verdes y conservación de granos’

Gobierno Departamental de La Guajira tendrá participación 
en un importante evento productivo en China

Con el firme compromiso de 
proteger la vida de cada 
ciudadano que transita 

por las vías del distrito, el Ins-
tituto de Tránsito, Transporte y 
Movilidad Distrital de Riohacha 
(INSTRAMD) informa que ya se 
está construyendo una ruta pe-
dagógica y operativa que busca 
lograr un diciembre con cero si-
niestros viales. 

En un Puesto de Mando Uni-
ficado (PMU), liderado por el 
Ministerio de Transporte, se re-
unieron todos los actores clave 
para coordinar, de manera es-
tratégica, las acciones de con-
trol y prevención necesarias en 
esta temporada.

“Este espacio fue creado con 
el objetivo de distribuir respon-
sabilidades entre los diversos 
entes participantes, estable-
ciendo roles específicos que 
permitan abordar las situacio-
nes de emergencia y prevenir 
accidentes de forma eficaz,” 
Nolberto Larrada Mejía, Director 
Territorial Guajira. 

Este esfuerzo conjunto surge 
ante la creciente preocupación 
por las estadísticas de acciden-
talidad y hechos punibles en 
las vías. Durante el PMU, cada 
entidad aportó desde su expe-
riencia y funciones para diseñar 
estrategias que aseguren la co-
rrecta atención y prevención de 
posibles incidentes en las vías 

terrestres del país.
Jesús Lorenzo Cotes, direc-

tor del INSTRAMD ”Hoy desde 
el INSTRAMD vamos un paso 
adelante, sabemos que se acer-
can dos festivos, la temporada 

decembrina y la previa de los 
carnavales; fechas bastante mo-
vidas y en las que trabajamos 
para evitar siniestros, sobre 
cupo, conducción bajo ingesta 
de alcohol, atropello de peato-

nes y un sin fin de situaciones 
que se pueden evitar con la res-
ponsabilidad individual, pedago-
gía con prevención y un equipo 
operativo robusto con el que ya 
contamos para seguir Salvando 

Vidas”.
En esta importante reunión 

estuvieron presentes los miem-
bros de la Dirección de Tránsito 
y Transporte de la Policía Na-
cional, el Instituto Nacional de 
Vías (INVÍAS), la Agencia Nacio-
nal de Infraestructura (ANI), la 
Superintendencia de Puertos y 
Transporte, el director de movi-
lidad departamental, el director 
del IMDTTD de Maicao, repre-
sentantes de Aeropuertos de 
Oriente y Terminal de Transporte 
Riohacha. 

Con este equipo interinsti-
tucional, el INSTRAMD reafirma 
su compromiso de salvar vidas 
a través de la pedagogía y la 
implementación de alertas tem-
pranas para peatones y conduc-
tores, orientando sus acciones 
hacia la prevención de acciden-
tes y la seguridad de todos en 
las vías.

¡Hacia un diciembre seguro con cero siniestros!

En Riohacha, el INSTRAMD ya empezó a construir la ruta 
pedagógica y operativa para una Navidad Segura

Riohacha avanza hacia un diciembre sin accidentes gracias a la coordinación de INSTRAMD y organismos aliados, fomentando la responsabilidad vial y el 
respeto en las vías.

https://www.guajiranews.com/wp-content/uploads/2024/09/Revista-Actualidad-Guajira-Sabado-14-de-septiembre-Edicion-030.pdf
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EL CONGRESITO

-
¿Quién sería el nuevo 
director interventor 
en titularidad de la 
Caja de Compensación 
Familiar de La Guajira, 
Comfaguajira? 

Ni las "brujitas" de Halloween 
salvaron a La Guajira, de los 
bloqueos de vías casi a diario

Un anuncio del 
19 de marzo del 
presente año que 
no se ha podido 
concretar

Si no existe reglamentación 
no recibiría un aumento 
financiero por el SGP

Los bloqueos se volvieron a reflejar en el 
dia de ayer por parte de algunas personas 
que no respetan el derecho de los demás. 
Y pasan los días, pasan los meses y pasan 
los años y los gobiernos distrital, munici-
pales y del departamento de La Guajira, no 
han podido acabar con esta actitud irres-
ponsable de algunas personas que desde 
cualquier ángulo que se le mire se oponen 
al desarrollo de esta región de la Patria Co-
lombiana.
Lo cierto es que los bloqueos y las protes-
tas ciudadanas en el Distrito de Riohacha y 
en algunos otros municipios guajiros están 
a la orden del día. Ayer, día de Halloween, 
de las "brujitas" del "barril del otro mundo 
y de la "llorona loca", los bloqueos no fue-
ron la excepción. 
¿Quién tendrá la culpa? 
¿Será el que compuso la canción: "La Puya 
Loca"?
¡Y no se moleste Compadrito, el de las tiras 
cómicas, porque las cosas hay que tomar-
las por el lado amable!

Lo hizo ante los representan-
tes de los medios de comuni-
cación el senador de la Repú-
blica, Alfredo Deluque Zuleta, 
teniendo como punto de refe-
rencia que hizo alusión en el 
sentido de que iba a conminar 
a los dos concejales del Parti-
do de la "U" para que luego de 
algún estudio de orden jurídi-
co poder elaborar el proyecto 
de acuerdo que tiene que ver 
con la reglamentación del 
Distrito de Riohacha, y luego 
presentarlo a la plenaria para 
su discusión y aprobación sin 
necesidad de que  intervenga 
el alcalde, Genaro Redondo 
Choles.
Pero estas palabras, al pare-
cer, se las llevó el viento.
Se recuerda que Alfredo Delu-
que Zuleta, precisamente, es 
el autor de la Ley 1766 del 24 
de julio de 2015, cuando en su 
momento era representante a 
la Cámara.
¡Habrá que seguir esperando!

Tiene que ver con el Distrito de Rioha-
cha. Claro, porque está a punto de ser 
aprobado en sexto debate y en el Sena-
do de la República, un proyecto de ley 
de Acto Legislativo que busca el aumen-
to financiero a los departamentos, Dis-
tritos y municipios, a través del Sistema 
General de Participación, SGP. De ser 
aprobado en el Senado pasará a una co-
misión y a la plenaria de la Cámara de 
Representantes, para que se convierta 
en reforma constitucional.
Lo que sorprende es que, de concretarse 
esta iniciativa, el Distrito de Riohacha no 
recibiría el aumento financiero, porque 
no ha sido reglamentado por mandato 
de ley.  Pero si recibiría algún aumento 
financiero no como Distrito, sino como 
municipio, también en cumplimiento de 
normas legales. Pero como Distrito la 
transferencia sería muy superior.
Se anota que el Distrito de Riohacha 
cumplirá 10 años el año entrante y no 
ha podido ser reglamentado.
¿De quién es la culpa?
¡Y no se diga más!

Luego de la inesperada salida de la 
directora anterior, Ana Zojaira Ca-
margo Iguarán.
Hay quienes aseguran que a quien 
nombre la Superintendencia Nacio-
nal de Subsidio Familiar seguiría 
siendo cuota política de la senado-
ra de la República, Martha Peralta 
Epieyuu.
Y dentro de las cábalas políticas 
podrían nombrar a un profesional 
joven de apellidos Arismendy Ro-
dríguez. 
También es cierto que en política 
valen los hechos y no las palabras. 
Ante esta situación se debería espe-
rar la decisión de la Superintenden-
cia Nacional del Subsidio Familiar, 
a través de un acto administrativo 
y a todo dar.
¡Y no se moleste Comadrita, la de 
las tiras cómicas, porque las cosas 
hay que tomarlas por el lado ama-
ble!

En el marco de un pro-
yecto financiado por el 
Banco Interamericano 
de Desarrollo (BID) y la 

Agencia para la Cooperación de 
la embajada suiza (COSUDE), el 
Consorcio de aguas Riohacha y 
el “Programa de agua para Rio-
hacha y el Sur de La Guajira” del 
Ministerio de Vivienda, avanza 
la recuperación vial en los ba-
rrios Los Olivos y Nogales en Rio-
hacha, tras la instalación de una 
nueva infraestructura de acue-
ducto destinada a mejorar la ca-
lidad y eficiencia del suministro 
de agua potable en la ciudad. 
Cumpliendo con el compromiso 
adquirido con la comunidad, el 
pasado miércoles 30 de octubre 
se inició la pavimentación de las 
calles intervenidas en estos ba-
rrios.

Este ambicioso proyecto 
forma parte de una estrategia 
integral que busca transformar 
Riohacha en una ciudad con 
servicios públicos más eficien-
tes y de mayor calidad para sus 
habitantes. La intervención no 
solo contempla el reemplazo de 

la red de acueducto, sino tam-
bién sectorización y líneas de 
refuerzo para asegurar que el 
sistema opere de manera ópti-
ma. Una vez finalicen las prue-
bas hidráulicas en las tuberías 
instaladas, se iniciará el proceso 
de pavimentación de las calles 
afectadas, lo cual permitirá res-
tablecer la circulación vehicular 
y peatonal en la zona.

El Consorcio de aguas Rioha-
cha reafirma su compromiso con 
los habitantes de Riohacha, tra-
bajando para mejorar las condi-

ciones de vida y fortalecer la in-
fraestructura urbana. Se estima 
que las obras de pavimentación 
y recuperación vial concluirán 
pronto, devolviendo a la comuni-
dad un entorno seguro y funcio-
nal. Agradeciendo la paciencia 
de los vecinos durante el desa-
rrollo de este importante proyec-
to, el Consorcio se compromete 
a seguir impulsando iniciativas 
que contribuyan al progreso de 
Riohacha, en colaboración con 
el Ministerio de Vivienda y la al-
caldía de Riohacha.

Tal como se comprometieron, el pasado miércoles inició la pavimentación en los barrios ‘Los Olivos’ y ‘Nogales’ 

Gerencia Integral del Programa (GIP), Consorcio aguas Riohacha 
y el ‘Programa de agua para Riohacha y el Sur de La Guajira’ de 
MinVivienda avanzan en la recuperación vial de Riohacha con 
proyectos para un mejor servicio de agua potable

Con el apoyo del BID y COSUDE, se avanza en la pavimentación de Los Olivos 
y Nogales, mejorando el acueducto y la calidad de vida en Riohacha.

En Riohacha, el Consorcio de aguas y el Ministerio de Vivienda lideran la trans-
formación de barrios como Los Olivos y Nogales con infraestructura de agua 
y recuperación vial.
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EL CONGRESITO

-
Se inicia el cuarto
periodo de sesiones
ordinarias del Concejo
del Distrito de Riohacha,
del año 2024

Se fue el mes de 
octubre y todavía no 
hay luz verde para 
un nombramiento 
en titularidad

Se nos fue el año y no se 
define absolutamente nada 
con relación al Instituto 
Departamental de Deportes 
de La Guajira, IDDG

Después de más de 
cincuenta años una 
mujer no estará en 
los actos religiosos 
del día de los difuntos

Luego de que el gobernador Jairo Agui-
lar Deluque con su debido anticipación 
anunció que buscaría las alternativas 
para sacar de la crisis financiera al 
IDDG. Incluso, lanzó la idea de poder 
llevar al IDDG al amparo de la Ley 550 
de 1999, previas facultades otorgadas 
por la Asamblea Departamental de La 
Guajira. Pero todavía no se vislumbra 
ninguna posibilidad de refinanciar des-
de el punto de vista financiero al IDDG, 
para que pueda pagar todo los pasivos 
incluyendo los embargos judiciales. Y 
de esa manera se podría sanear finan-
cieramente está institución deportiva 
que regenta Bartolo Gómez Assis.
¿Será qué el anuncio del gobernador 
Jairo Aguilar Deluque, se cumpliría en 
el 2025? 
¡Habrá que esperar!

En el cementerio Teófilo Serrano 
del Distrito de Riohacha.
Se trata de Sonia Bermúdez Ro-
bles, quien se encuentra delicada 
de salud en la ciudad de Bogotá.
Sonia, por muchos años se desem-
peñó como auxiliar en las oficinas 
de Medicina Legal, al lado de los 
médicos legistas quienes practica-
ban las necropsias a los difuntos. 
Años después se encargó de admi-
nistrar el cementerio central que 
lleva el nombre de Teófilo Serrano, 
por mandato de un Acuerdo del 
Concejo del Distrito de Riohacha, 
que está vigente. También es ca-
beza visible de la Fundación Gente 
Como Uno. Por su trabajo en dicha 
fundación, Sonia, ha logrado reco-
nocimientos del orden nacional e 
internacional.
Se anota que los actos religiosos 
con motivo del día de los fieles 
difuntos serán mañana dos de no-
viembre en el cementerio central 
del Distrito de Riohacha.
¡Y no se diga más!

Será desde hoy y hasta el 30 de 
noviembre de esta anualidad. 
El acto de instalación le corres-
ponderá al alcalde Genaro Re-
dondo Choles, o su delegado.
En el marco de estas sesiones 
ordinarias deberá ser aproba-
do el proyecto de acuerdo que 
tiene que ver con el presupues-
to de la vigencia fiscal del año 
2025, elaborado por la Secreta-
ria de Hacienda que está bajo 
la responsabilidad de Diego La-
nao Robles.
Deberá ser con la participación 
de los miembros de las Juntas 
Administradoras Locales, JAL.
¡Y... listo, el pollo!

En la dirección del Insti-
tuto Colombiano de Bien-
estar Familiar, Regional 
Guajira.
Se dice que el nuevo direc-
tor o directora sería nom-
brado por intermedio de 
un concurso de méritos. 
Pero ese cuento viene des-
de hace más de un año.
Mientras tanto sigue sien-
do director encargado del 
ICBF, Regional Guajira, 
el "Provinciano" Rodrigo 
Elias Daza Vega. Cuya ges-
tión administrativa hasta 
el momento, según los en-
tendidos en la materia, ha 
sido totalmente nula.
¡Habrá que esperar!

Con la presentación de diversos 
avances y proyectos que resal-
tan el compromiso con la soste-
nibilidad de La Guajira, la Corpo-
ración Autónoma Regional de La 
Guajira finalizó con éxito su par-
ticipación en la COP16, en Cali.

Samuel Lanao Robles, direc-
tor de Corpoguajira, explicó que 
una de las gestiones realizadas 
en este evento mundial fue “es-
tablecer importantes vínculos, 
incluyendo gestiones con el di-
rector del Banco de Desarrollo 
de América Latina, Sergio Diaz-
granados, con el fin de diseñar 
alternativas conjuntas que pro-
muevan el turismo de naturale-
za en departamento, potencia-
lizando así nuestras riquezas 
naturales y culturales”.

Adicionalmente, indició que 
en uno de los espacios acadé-
micos se socializó la experiencia 
de formular la primera Política 
Pública Intercultural de Educa-
ción Ambiental de La Guajira, 
un esfuerzo conjunto que busca 
integrar saberes ancestrales y 
prácticas sostenibles en el pro-
ceso educativo de la región. 

“Eso representa un paso sig-
nificativo hacia la formación de 
una ciudadanía más consciente 
y comprometida con el entorno”, 
agregó.

Sumado a lo anterior, la Cor-
poración también hizo parte de 
la firma del decálogo ‘Caribe 
Vivo Biodiverso’, una iniciativa 
que busca fortalecer la gestión 
ambiental en la región, por sus-
crito por los gobernadores y di-
rectores de las CAR del Caribe 
colombiano, autoridades am-
bientales Invemar y Conserva-
ción Internacional. 

Corpoguajira también dio a 
conocer los avances en materia 
de negocios verdes, destacando 
la participación de dos empren-
dimientos locales en la Zona Ver-
de de la COP16 Asoplacer y Sua 
Cocina Conciencia; iniciativas 
que demuestran la capacidad 
de La Guajira para generar alter-
nativas económicas sostenibles 
que benefician tanto a la comu-
nidad como al medio ambiente.

A lo largo de todo el even-
to, Corpoguajira también dio a 
conocer la publicación Guía de 

Aves de La Guajira, un libro de 
lujo que socializa la diversidad 
de avifauna que habita en este 
territorio.

“La participación de Cor-
poguajira en la COP16 ha sido 
una gran oportunidad para visi-
bilizar la riqueza ambiental de 
La Guajira y reafirmar nuestro 
compromiso con el desarrollo 
sostenible. Agradecemos a to-
dos los aliados y participantes 
que hicieron posible esta gran 
experiencia”, puntualizó Lanao 
Robles.

Turismo de naturaleza, negocios verdes y educación ambiental fueron algunos proyectos 
que llevó la entidad a este evento mundial

Corpoguajira finalizó con éxito su participación en 
la COP16 en Cali

El director general de Corpoguajira, Samuel Lanao Robles; el director del Ban-
co de Desarrollo de América Latina, Sergio Diazgranados y el director de Cor-
pamag, Alfredo Martínez.
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El Senador de La Guajira, Al-
fredo Deluque indicó en plenaria 
de senado que se empezó a cris-
talizar el acuerdo que anunció la 
semana pasada en cuánto a la 
creación del Instituto de Aguas 
para La Guajira.

El dirigente político del Parti-
do de La U afirmó que “nuestras 
propuestas fueron aceptadas 
por el grupo de ponentes y el 
Ministerio de Vivienda. Aquí les 
cuento como: luego de varias re-
uniones de concertaciones que 
hicimos entre los asesores de la 
Senadora Martha Peralta, de la 
Senadora Esmeralda, quiero re-
conocer la buena actitud que ha 
tenido el viceministro para que 
pudiéramos llegar a un acuerdo 
importante sobre este proyecto 
de ley en atención a que debe-
mos tener claro que una de las 
cosas fundamentales para que 
en La Guajira podamos avanzar 
es poder llevarle la tranquilidad 

a los habitantes de su zona nor-
te en el sentido que podemos 
brindarle un servicio público no 
convencional para suministrar 
agua potable en sus comunida-

des”.
Asimismo, indicó Deluque 

Zuleta que “hemos llegado a 
unos acuerdos, las preocupacio-
nes que teníamos en el proyecto 

han sido disipadas en tanto a 
que vamos a conservar la auto-
nomía de las entidades territo-
riales que por constitución y por 
ley tienen hoy la competencia 

en la administración y el manejo 
de los servicios públicos en sus 
municipios y en el departamen-
to”.   

Sin embargo, el Senador del 
Partido de La U dejó claro cual 
era su preocupación en referen-
cia a este proyecto.

“La preocupación que tenía-
mos en cuanto a la creación de 
un patrimonio autónomo cuan-
do se aprobara la ley y que ese 
patrimonio autónomo iba a te-
ner unas funciones hasta que 
entrara en vigencia el Instituto 
han sido también disipadas. 
Esos grandes rasgos constitu-
yen la esencia del acuerdo, por 
eso retiraría mi proposición de 
archivo del proyecto y les pediría 
que votáramos a que termine el 
informe de ponencia y el martes 
podríamos entrar a aprobar el 
proyecto fruto de los acuerdos 
que hemos llegado”, finalizó Al-
fredo Deluque Zuleta.

El Instituto Colombiano de 
Bienestar Familiar (ICBF) en 
La Guajira designó temporal-
mente a May Bellini Badillo 
Brito como directora regional, 
debido a la incapacidad médi-
ca del actual director (E), Ro-
drigo Elías Daza Vega, quien 
no podrá desempeñar sus 
funciones de manera tempo-
ral por problemas de salud.

Bellini Badillo, profesio-
nal universitario y coordina-

dora del grupo de asistencia 
técnica, ha sido elegida para 
asumir esta responsabilidad, 
cumpliendo con los requisitos 
necesarios para liderar la di-
rección regional de la entidad. 

El ICBF reitera su com-
promiso de garantizar la 
continuidad de sus servicios, 
agradeciendo a los servidores 
públicos y a la comunidad por 
su colaboración en esta tran-
sición.

Sobre el proyecto de creación del Instituto de Aguas para La Guajira

De manera temporal

“Nuestras propuestas fueron aceptadas por el grupo de 
ponentes y el Ministerio de Vivienda”: Senador Alfredo 
Deluque

May Bellini Badillo asume dirección 
regional del Bienestar Familiar en 
La Guajira por incapacidad médica 
de Rodrigo Daza

El alcalde de San Juan del 
Cesar, Enrique Camilo Urbina, 
rechazó el asesinato de una do-
cente en el municipio y por ello 
pidió a las autoridades de la Fis-
calía y Policía que esclarezcan el 
caso.

“Rechazamos enérgicamen-
te el feminicidio ocurrido en 
nuestro municipio, que arrebató 
la vida de la docente. Este acto 
de violencia es inaceptable y 
condenable. Todos los casos de 
intolerancia y violencia contra 
las mujeres son reprochables y 
no pueden seguir ocurriendo en 
nuestra sociedad”, dijo el man-
datario de los sanjuaneros.

Por ello, instó a las autorida-
des a “que apresuren las inves-
tigaciones para esclarecer los 
hechos que hoy enlutan a las 
familias y consternan a toda la 
sociedad sanjuanera. Nuestra 
administración se compromete 
a trabajar incansablemente por 
la protección y la unidad de las 
familias en San Juan del Cesar”.

Asimismo, el alcalde advirtió 
que van a “implementar medi-

das para prevenir y erradicar la 
violencia de género en nuestra 
tierra y decir: no más violencia 
contra las mujeres”.

La docente asesinada fue 
identificada como Yaniris Isaza, 

quien fue llevada a un centro 
médico en San Juan del Cesar, 
pero allí se confirmó su deceso 
producto de varios impactos de 
arma de fuego que recibió en su 
humanidad.

“Apresuren las investigaciones para esclarecer los hechos que hoy enlutan a las familias 
y consternan a toda la sociedad sanjuanera”: mandatario

Alcalde de San Juan del Cesar exige a la Policía y 
Fiscalía esclarecer asesinato de la docente Yaniris 
Isaza

Enrique Camilo Urbina, alcalde de San Juan del Cesar.

May Bellini Badillo Brito.Rodrigo Elías Daza Vega.
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Soy un egresado del Colegio 
Nacional Roque de Alba – cuna 
y semillero de la intelectualidad 
Villanuevera – de la promoción 
de 1973. Cada vez que me 
acuerdo de mi colegio, vienen 
a mi mente una serie de suce-
sos que el tiempo jamás podrá 
olvidarlos. Y como olvidarlos, si 
en esa época el Roque de Alba 
pasaba por el mejor momento 
de su vida, en cuanto a calidad 
educativa, a disciplina, forma-
ción por parte de los docentes 
de esa década (el recuerdo de 
profesores de antología como: 
Oscar Cabrera, José Meza 
Orozco, Ángel Suarez Cerchar, 
“Poncho” Cotes Queruz, Anto-
nio Serrano Zúñiga, Luis Mollet, 
Ignacio Guatibonza, Oscar Movi-
lla, Fortunato Cabezas, Fontal-
vo, Figueroa, entre otros) y ante 
todo estimulo y autoestima para 
salir adelante, e ir escalando 
peldaños, como en efecto ha 
sucedido con tantos bachilleres 
que ha dado el Roque de Alba 
y que nos hemos convertido en 
unos profesionales brillantes en 
el devenir histórico.

 Allí en esa época inicié mis 
pininos en periodismo cuando 
manejaba la cartelera para in-
formarle al estudiantado sobre 
los aconteceres del campeona-
to de futbol del colegio que era 
de las cosas más importantes 
en materia deportiva que se 
realizaba anualmente, así como 
los viernes culturales que era 
todo un acontecimiento, donde 
descollaban ya figuras de la ta-
lla de Daniel Celedón Orsini, de 
Rosendo Romero, de Beto Mur-
gas, de Beto Zabaleta, de Idel-
fonso Ramirez Bula, Luis Moya 
Daza, José Casquita Mazeneth 
Cabello y de tantas figuras que 
ha dado la música vallenata.

Compañeros de esa promo-

ción vienen a mi mente como 
Heriberto Fuentes Herrera, 
Benjamín Henríquez Mazeneth, 
Roberto Calderón Cujia, Alfon-
so Acosta Urbina, Rodrigo Daza 
Cárdenas, Rafael Zabaleta Ro-
mero, Álvaro Maestre García, 
Iván y Ema Daza Cotes, Leonor 

Socarras Baute, Raquelita Soca-
rras Olivella, Alberto Palmarroza 
Inciarte, Gustavo Fuentes, Dilia 
y María Sarabia, Claribeth Olive-
lla, José Robles Mendoza, María 
Auxiliadora Orcasitas, José Dan-
gond Soto, Alba Botello, José 
Consuegra (nuestro inolvidable 

cónsul, uno de mis mejores ami-
gos y que falleció trágicamente 
hace 35 años en las playas de 
salgar en Barranquilla, pero si-
gue latente en mi memoria), 
Matilde González (el amor eter-
no de José Consuegra), Rafael 
y Gustavo Daza Mieles, Elver 

Fragozo Fuentes, Nicolás Ca-
margo Córdoba, Emilio Orozco, 
Pipo Barros y tantos otros que 
se me escapan de la memoria. 
Me gradué con todos los hono-
res, como el mejor bachiller y re-
cuerdo un premio que me dio el 
Concejo Municipal de la época 
por $11 mil pesos, creado por el 
fundador de nuestro colegio, el 
Patricio Conservador ya falleci-
do Luis Beltrán Dangond Ovalle.

Hoy traigo a colación como 
un homenaje a su fundador el 
Ex Representante y patriarca 
conservador, Luis Beltrán Dan-
gond Ovalle, de los apuntes his-
tóricos de la primera promoción 
que se dio en 1968 y de la ley 
que creó a nuestro inmarcesi-
ble colegio para honor de todos 
los Villanueveros, Ley 17 de No-
viembre 06 de 1964, por ello el 
próximo mes de noviembre del 
año en curso, nuestro insigne 
Colegio Nacional Roque de Alba, 
hoy Institución Educativa Roque 
de Alba, celebra sus BODAS DE 
DIAMANTE, que bajo la batuta 
y el liderazgo de su directora la 
licenciada Josefina Ramírez Da-
vid, tendrá una serie de eventos 
importantísimos para honrar 
esta histórica efeméride que 
para todos los egresados de 
este magnánimo colegio repre-
senta un orgullo de patria ser 
roquelino. El día 7 de noviembre 
a las cuatro de la mañana se ini-
cia con una alborada y serenata, 
a las 6 y 30 de la mañana, en-
cuentro deportivo y folclórico en 
la cancha del barrio San Luis. A 
las tres de la tarde se desarrolla-
rá un con conversatio con roque-
linos de éxitos en la aula múlti-
ple de la institución. El día 8 de 
noviembre a las tres de la tarde 
se inicia el desfile "Gran Bodas 
de Diamante" de las diferentes 
promociones que ha tenido el 
Roque de Alba en sus 60 años 
de fundado, por las diferentes 
calles de Villanueva. Finaluza 
este gran evento en la tarima " 
Escolástico Romero" con una 
programación especial que que-
dará para el recuerdo.

Hernán Baquero Bracho

Roquelino a mucho honor
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Porque mi viejita ya está can-
sada/ de trabajar Pa mi herma-
no y Pa mi/ y ahora con gusto 
me toca ayudarla/ y por mi vieja 
luchare hasta el fin. 

Este. verso, es un fragmento 
de la canción “Los Caminos de 
la Vida”, de la autoría de Omar 
Geles Suarez y el canto de Je-
sús Manuel Estrada, ambos fa-
llecidos y que guardan similitud 
con la vida de Camilo Misael 
Iguaran Campo, un dibullero 
nacido el 26 de diciembre del 
año 1969, hijo de Erisilda Cam-
po Brito y José María Iguaran 
(fallecido) Camilo Misael, en su 
vida de muchacho, vivió y sintió 
la lucha, el esfuerzo y el sacrifi-
cio de su abuela materna Juana 
Campo, una matrona dibullera 
encargada de elaborar delicio-
sos fritos y petos de maíz, en la 
puerta de su residencia y cuyo 
emprendimiento fue el sostén 
de las mayorías de sus nietos, 
entre ellos, Camilo, a quien con 
frecuencia veía al frente del tea-
tro Elsy, en el parque y por las 
calles de Dibulla, casa a casa 
vendiendo Pastelitos, buñuelos 
y arepuelas, su madre Erisil-
da Campo Brito, ayudaba a su 
madre Juana y compartía otras 
actividades comerciales en la 
diversidad de productos ven-
tas de: Panes, frutas, verduras, 
periódicos, revistas, productos 
de maquillajes y belleza entre 
otros.

Camilo Misael, apodado en 
el pueblo con el remoquete de 
“Pastrana” por llevar el homó-
nimo de quien fuera presidente 
para la época de su nacimiento, 
Dr. Misael Pastrana Borrego, 
igualmente de uno de los hom-
bres más consagrado en la his-
toria política de Dibulla, Dr. Ca-
milo Ragonessi Valdeblanquez, 
de los cuales se desprenden los 
dos nombre de Camilo Misael, 
talvez, estos nombres fueron 
el anuncio profético y de psico-
logía de destino, para vaticinar 
el futuro y establecerse en el 
presente con lo que hoy está 
viviendo este buen hombre y 
gran amigo, ha sido como una 
premonición, dado que Camilo 
Ragonessi, quien hacia cam-
paña presidencial a favor del 
candidato Pastrana Borrego, 
era acompañado de un grupo 
de personas en el pueblo, entre 
ellas Erisilda Campo, madre de 
Camilo, ella, (Eri) se encontra-
ba en estado de embarazo y 
no vacilaron en concertar con 
Camilo Ragonessi, que serían 
compadres, si Misael Pastrana, 
ganaba las elecciones, el niño 
llevaría el nombre de Camilo, es 
decir el nombre de su padrino y 
Misael, el nombre del Presiden-
te y que por cariño le llamarían 

“Pastranita” Todo aconteció así, 
y desde entonces al niño recién 
nacido se le llamaba Pastrana. 

Así nace la historia del hoy 
cónsul de Colombia en Santo 
Domingo, capital de República 
Dominicana, Su niñez transcu-
rre en un hogar humilde, en un 
entorno de escases y en medio 
de dificultades, pero de gratas 
experiencias; en Su normal de-
sarrollo se evidenciaba yendo a 
la escuela a estudiar, así mismo, 
al rio Jerez, a bañarse en los bal-
nearios del pueblo, “Pasito del 
medio”, el “Jodedor”, el “Pajali-
to”, a jugar la Lleva, la Patá de 
mula, juego que consistía en dar 
una voltereta en el agua y lanzar 
una pierna para golpear al opo-
nente. 

En ese mismo contexto, trai-
go a colación lo que dice el com-
positor nuestro, Carlos Campo 
Redondo en su canción titulada 
“Un dibullero Mas”, Quien des-
cribe melódicamente Como ol-
vidar esas lindas jornadas/ de 
cosas vividas en mi pueblo na-
tal/ la alegría del estreno de un 
doce de octubre, día de nuestra 
patrona la virgen del pilar, para 
esperar y participar de su proce-
sión o las tiradas que eché del 
barranco del pasito e pitre, solo 
para apostar quien duraba más 
en el batatillal, juego que consis-
tía quien permanecía más tiem-
po bajo los helechos de batati-
llas.que ese encontraba sobre el 
agua del rio.

Con todas estas conside-
raciones se construye Camilo 
Misael, en su normal desarro-
llo lo que permitió cimentar y 
constituirse bajo la orientación 
y preceptos de su madre Erisil-
da, quien le inculcaba el amor 
por la lectura convirtiéndolo en 
un asiduo lector y de valores, 
como: el respeto, la tolerancia, 
honestidad, responsabilidad, 
amabilidad, gratitud, humildad, 
solidaridad, amor y servicio que 
hacen reconocer a Camilo, sus 
derechos y deberes y a identifi-
car lo bueno de lo malo. 

Camilo, logra culminar su 
etapa de primaria en la escuela 
rural de varones de Dibulla, su 
madre decide trasladarlo hasta 
la ciudad de Riohacha, le pide 
el favor al su padre José María 
Iguaran, que lo tenga en su casa 
bajo su custodia para que pue-
da estudiar el bachillerato; es en 
ese momento por primera vez, 
Camilo interactúa con su papa y 
se da cuenta que a parte de sus 
dos hermanas por parte de su 
mama de nombres Olga Rosario 
Redondo y Yasira Brito Campo, 
también tiene 18 hermanos por 
los lados de su papa, que los va 
conociendo a través del tiempo; 
entre ellos al reconocido futbo-
lista guajiro de la Selección Co-
lombia Arnoldo Iguaran Zúñiga. 

En Riohacha logra ingresar 
a la institución educativa Liceo 
Nacional Almirante Padilla Es 
ahí donde Camilo, potencializa 
sus talentos, se sumerge en el 

mundo de la lectura, saca a re-
lucir cualidades como orador, 
actor y escritor¸ se involucró en 
el mundo de la cultura y se vol-
vió activista de los derechos de 
los estudiantes con ideas revo-
lucionarias, emergiendo como 
un líder natural en la comunidad 
estudiantil. Ese activismo tuvo 
su consecuencia y fue objeto de 
persecución por directivos de la 
institución educativa; al ser Vice 
presidente del Consejo Estu-
diantil y representar sus intere-
ses, es injustamente expulsado 
del colegio; y es cuando decide 
regresar a su pueblo natal para 
terminar sus estudios en el cole-
gio nuestra señora del Pilar de 
Dibulla obteniendo el máximo 
puntaje de ICFES 269 puntos. 

Después de muchas viven-
cias y con el deseo de supe-
ración experimentó diferentes 
actividades lograr ser bachiller y 
en su afán de ayudar a su ma-
dre Erisilda, logró ser ayudante 
de uno de los buses mixto de 
Dibulla, cargando bultos y levan-
tándose muy de madrugada, ahí 
pudo convencerse que esa acti-
vidad no era su línea, y se a sin-
cera con su querida madre “vea 
mami este trabajo no es para mí, 
yo tampoco voy a tirar machete 
en fincas, ni ser pescador, ni voy 
a trabajar en construcción, me 
voy a estudiar a Bogotá, con o 
sin plata, para salir adelante” 
Aunque Erisilda, no estaba muy 
de acuerdo con ese viaje a Bo-
gotá, porque no estaban las con-
diciones económicas dadas, no 
había ni para el pasaje de ida, 
ella vendió el televisor y le entre-
gó el dinero a su hijo para que se 
fuera hasta Bogotá, a buscar un 
mejor futuro. 

Cargado de sueños, para el 
año de 1990, irrumpe Camilo 
Iguaran, a la fría Bogotá, como 
esas golondrinas, que emigran 
en busca de oportunidades y 
mejor suerte, su convicción, 
perseverancia, fe y confianza en 
Dios, fueron sus impulso y ma-
yor bálsamo, logrando ingresar 
al Sena, a estudiar relaciones 
industriales, para sostenerse 
vendía sándwich a la hora del 
descanso, cantaba en los cur-

sos canciones a cambio de cual-
quier propina y hasta llego hacer 
lectura de la mano con un libro 
de quiromancia que adquirió en 
el centro de Bogotá. 

Fueron muchas travesías 
que Camilo tuvo, para el año de 
1991 crea la escuela de forma-
ción de Futbol “Arnoldo Iguaran 
Zúñiga en honor a su hermano 
el “Bonchy Iguaran”, gloria del 
futbol colombiano, de inmedia-
to pasa ser academia posicio-
nándose en poco tiempo como 
una de las mejores academias 
de Bogotá, siendo reconocida 
con el “Chicha de Oro” galardón 
otorgado por el instituto distrital 
de deporte de Bogotá, con esto 
ingresa al mundo del deporte, 
como dirigente, y promotor de-
portivo, haciendo parte de la 
tercera generación de adminis-
tradores deportivos en el centro 
de Estudio de Administradores 
Deportivo de Colombia, para el 
año 2002, crea la empresa de 
servicios deportivos integrales 
“Fundación Deportiva Arnoldo 
Iguaran”, con este organismo, 
llega a la Guajira, organizando 
importantes eventos y trayendo 
figuras emblemáticas y glorias 
del futbol nacional, para el año 
2009, organiza en el estadio el 
Campin de Bogotá, el evento de 
despedida de su hermano Ar-
noldo Iguaran Zúñiga, con mas 
de 25.000 espectadores, cons-
tituyéndose en la tercera mejor 
despedida después del Pibe Val-
derrama, en el metropolitano en 
Barranquilla y Faustino el Tino 
Asprilla en Medellín, en el esta-
dio Atanasio Girardot. 

En el Campo de la Adminis-
tración deportiva Camilo Igua-
ran, es un estudioso lográndose 
preparar en muchas capacita-
ciones: Seminarios, Diplomados 
y Especializaciones, correspon-
diendo también con sus ense-
ñanzas a través de su conoci-
miento y experiencias dictando 
el primer diplomado en Adminis-
tración unificada de educación 
superior CUN. 

Camilo Iguaran Campo, es 
un ejemplo de lucha y perseve-
rancia, pudo culminar estudios 
profesionales de comunicador 

social y periodismo en la Unad, 
lo que siempre fue su pasión, 
luego se especializa en Gestión 
Pública y desarrollo territorial, 
así mismo, se inscribe y culmina 
la primera maestría en Gobier-
no Política Pública y Desarrollo 
Territorial, en la misma univer-
sidad, en ese mismo orden, lo-
gra ingresar para el año 2020, 
como administrador profesional 
en el IDRD de Bogotá, premiado 
como mejor administrador de 
escenarios en la localidad de 
puente Aranda, en lo que consi-
deró un acto de fe y confianza, 
para dar el salto cuántico y tal-
vez, un premio a su dedicación y 
constancia, en el mes de agosto 
del año 2022, se conoció la no-
ticia que el presidente Gustavo 
Petro Urrego, lo designaba como 
viceministro del deporte, el más 
alto cargo ocupado por un gua-
jiro en el gobierno de Gustavo 
Petro, grata sorpresa para los 
guajiros y en donde se permite 
a desarrollar una loable gestión, 
dejando varios proyectos inicia-
dos, beneficiando en la Guajira, 
a más de 10 mil personas en to-
das las edades. 

Con todo este periplo, a Ca-
milo Iguaran, el presidente Pe-
tro, nuevamente le entrega su 
confianza para asumir el cargo 
de Cónsul en Santo Domingo, 
lo que sin lugar a dudas, será el 
inicio de una brillante carrera di-
plomática como complemento a 
su ya destacada trayectoria. 

Estos pormenores, han per-
mitido que la imagen de nuestro 
departamento de la Guajira, a 
nivel nacional, y del municipio 
de Dibulla, brillen con luz propia 
en el firmamento colombiano 
demostrando que “Querer es 
poder” y que “Si se puede”, al-
canzar una persona sin historia 
política y administrativa ganarse 
los espacios y el corazón de una 
ciudad tan grande como Bogotá 
y de un gobierno estatal, como 
ejemplo y modelo de vida. 

En consideración hago refe-
rencia al refrán popular, y muy 
usado, y se puede usar en sin-
número de situaciones de la 
vida cotidiana. Por ejemplo: un 
individuo que migra a otro país 
o ciudad, y su experiencia no 
ha sido la mejor debido a la di-
ficultad de encontrar trabajo y 
estabilizarse en el nuevo país 
o ciudad, no insinúa que a todo 
individuo que marche al mismo 
lugar le irá de la misma manera 
en la búsqueda de su estabili-
dad económica y social. 

Dicho sea de paso, presen-
ta sus propias variantes como: 
“una golondrina no hace vera-
no”, ni una sola virtud bienaven-
turado”, “ni un dedo hace una 
mano, ni una gota de lluvia hace 
un invierno”, “ni una flor hace 
primavera ni mucho menos un 
ramo, Pero en Cambio, Camilo 
Misael Iguaran Campo, ha sido 
la Golondrina que hizo verano 
en la fría ciudad de Bogotá, para 
alcanzar sus sueños.

Giovannis Rivadeneira Ramirez

"Una golondrina que hizo verano en la 
fría Bogotá para alcanzar sus sueños"

Camilo Iguarán Campo

Camilo con el ministro de relaciones exteriores. Dr. Luis Gilberto Murillo.
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“En un Estado verdadera-
mente libre, el pensamiento y la 
palabra deben ser libres” - Sue-
tonio

La libertad de expresión 
es un derecho humano 
fundamental consagra-
do en el artículo 19 de la 

Declaración Universal de Dere-
chos Humanos. El artículo 20 
de nuestra Constitución garan-
tiza a toda persona la libertad 
de expresar y difundir su pen-
samiento y opiniones, así como 
el derecho de informar y recibir 
información veraz e imparcial y 
de fundar medios masivos de 
comunicación.

No conozco personalmente 
a la señora Vicky Dávila ni he 
cruzado palabra con ella. La co-
nozco, sin embargo, como una 
gran periodista, consagrada a 
esta digna profesión durante 
más de treinta años y actual-
mente directora de la Revista 
Semana. Como periodista y 
colega, más allá de defenderla 
a ella, desde esta columna de-
fiendo al periodismo libre y el 
derecho de los periodistas a in-
formar y mantener la reserva de 
su fuente cuando, en el ejercicio 
de nuestra profesión, denuncia-
mos hechos. En el caso de Vicky, 
lo hago independientemente de 
su ideología política o del apelli-
do de su esposo, y protesto con-
tra cualquier forma de violencia 

que se cometa en su contra de-
bido a su oficio periodístico.

Para mí, Vicky Dávila es una 
persona decente, una periodis-
ta valiente que se ha atrevido 
a investigar y denunciar hechos 
de corrupción del gobierno, y 
por ello no debe ser perseguida 
por nadie, mucho menos por el 
presidente de la República. Al 
señor presidente no le queda 
bien ofender su dignidad de mu-
jer tratándola de “muñeca de la 
mafia”, expresión que dio lugar 
a que el Consejo de Estado fa-
llara una acción de tutela en su 
contra, ordenándole retractarse.

La prensa es un pilar de la 
democracia, sustentado cons-
titucionalmente en la libertad 
de opinión. El rol de la prensa y 

del periodista no solo es infor-
mar, sino también cuestionar 
y ser críticos de la actuación 
de las autoridades públicas. 
En una democracia, la prensa 
ejerce una especie de “control 
social” y, por eso, se le conside-
ra el “cuarto poder.” Cumplien-
do su rol, Vicky ha denunciado 
hechos de presunto carácter 
delictivo respaldados con prue-
bas suficientes, tanto que han 
servido a las autoridades para 
iniciar investigaciones penales. 
Ahí están los procesos penales 
abiertos; no han sido calumnias 
o inventos de la periodista. Sin 
una prensa libre, casos como 
Watergate, Odebrecht, Ungrd, 
Aída Merlano, el proceso 8.000 
y tantos otros escándalos nunca 

habrían sido destapados a la luz 
pública.

Lo peligroso de este caso es 
el intento de intimidar —y acallar 
a Vicky— utilizando la justicia en 
su contra. La Fiscalía ha abier-
to una noticia criminal basada 
en una denuncia sin pruebas 
(como se ha informado), lo cual 
representa una amenaza di-
recta contra el periodismo en 
un Estado Social de Derecho. 
Cuando en una democracia se 
usa la justicia para perseguir, se 
transita rápidamente hacia una 
dictadura, donde se eliminan el 
derecho a opinar y la libertad de 
prensa.

Grave lo que denuncia la se-
ñora Vicky Dávila, quien afirma 
sentirse intimidada por el go-

bierno de Gustavo Petro y por su 
“fiscal,” Luz Adriana Camargo, 
por la denuncia en su contra, 
que busca judicializarla para in-
terceptar sus comunicaciones y 
descubrir sus fuentes periodís-
ticas.

La señora fiscal, cuestionada 
por su silencio frente a investi-
gaciones que heredó y sobre las 
cuales no informa ni muestra 
avances, debe garantizarle a 
Colombia que no tiene ningún 
sesgo político en relación con 
la denuncia contra la periodista 
Vicky Dávila. Debe actuar con 
imparcialidad para disipar sos-
pechas de que su cargo está al 
servicio de los intereses del go-
bierno y no de la justicia, como 
corresponde. Es su responsabi-
lidad demostrar que no es una 
“fiscal de bolsillo.”

Llama la atención y despier-
ta sospechas el hecho de que 
la denuncia contra la periodista 
fue presentada por un ciudada-
no identificado como “petrista,” 
incluso visto en una foto abraza-
do con el presidente, y que esta 
denuncia, sin pruebas, fue prio-
rizada con rapidez. Esto contras-
ta con las miles de denuncias 
que se presentan diariamente 
ante la Fiscalía y que tardan me-
ses en ser tramitadas.

Por el bien de la libertad de 
opinión, el ejercicio del perio-
dismo y la libertad de prensa, 
este caso debe ser objeto de 
veeduría por parte de toda la 
sociedad. Porque lo que está en 
riesgo, de consumarse un abuso 
o arbitrariedad contra Vicky Dá-
vila, es la subsistencia misma 
de la democracia.

Fabio Olea Massa (Negrindio)

En defensa de la libertad de opinión

Victoria Eugenia Dávila Hoyos, periodista, escritora, presentadora de radio y directora de la Revista Semana.

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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ESPECIAL

Desde su infancia en La Guajira hasta su beca Fulbright, Lina Solano Carrillo ha demostrado que la perseverancia y el compromiso pueden transformar vidas. 
Su misión: mejorar la salud y la nutrición de las comunidades indígenas.

Lina Mairet Solano Carrillo, 
nacida en Fonseca, es una 
destacada nutricionista 
dietista de la Universidad 
Nacional de Colombia, es-

pecializada en Alimentación y Nu-
trición en Promoción de la Salud, 
quien, motivada por su vocación de 
servicio, ha dedicado su vida a la 
salud y bienestar de las comunida-
des indígenas Wayuu. 

Su ardua labor en La Guajira, 
donde ha trabajado por mejorar 
la nutrición y la calidad de vida en 
áreas vulnerables, la ha converti-
do en una referente en su campo, 
especialmente por su trabajo con 
niños y familias en zonas de alta 
pobreza y condiciones difíciles de la 
Alta Guajira.

Desde temprana edad, tuvo cla-
ro que su objetivo era trabajar por su 
comunidad. A lo largo de su carrera, 
ha liderado proyectos innovadores, 
como la primera sala de lactancia 
materna intercultural en La Guajira 
y talleres con mujeres Wayuu que 
combinan conocimientos tradicio-
nales y modernos en salud infantil. 

Su vocación y su incansable bús-
queda de herramientas para mejo-
rar las condiciones de vida de su 
comunidad la llevaron a aplicar, en 
2023, a la prestigiosa beca Fulbri-
ght Hubert H. Humphrey. 

Con el apoyo de su familia, supe-
ró el riguroso proceso de selección 
y, en febrero de 2024, fue una de 
las dos seleccionadas en Colombia 
para esta beca.

Actualmente, Lina cursa el pro-
grama en Políticas y Gestión de la 
Salud Pública en la Universidad 
Emory, Atlanta, como parte de la co-
horte 2024-2025 del programa Hu-
bert H. Humphrey, en el que partici-
pan 142 becarios de todo el mundo. 

Además de su formación, valora 
profundamente la oportunidad de 
convivir con personas de diferentes 
culturas, enriqueciendo su perspec-
tiva profesional y personal. 

A pesar de su éxito en Estados 
Unidos, mantiene su firme compro-
miso de regresar a Colombia para 
contribuir al desarrollo de La Guaji-
ra, con proyectos de salud pública y 
seguridad alimentaria enfocados en 
disminuir la desnutrición y el ham-
bre de nuestra región.

Inspirada por su propia historia 
de superación, Lina se ha converti-
do en un referente para los jóvenes 
guajiros, a quienes aconseja romper 
los círculos de pobreza a través de 
la educación. “Se puede alcanzar 
cualquier meta con esfuerzo, empa-
tía y espíritu de servicio”, asegura. 

Además, recomienda perseve-
rancia y dedicación en el aprendi-
zaje del inglés a quienes aspiran 
a obtener becas internacionales, 
invitándolos a soñar en grande y a 
nunca desistir en sus intentos.

Sin duda, Lina Mairet Solano 
Carrillo es una muestra de cómo la 
vocación de servicio y la perseve-
rancia pueden trascender fronteras 
y generar cambios positivos en las 
comunidades, destacándose como 
un ejemplo de compromiso y dedi-
cación para su tierra.

Lina Mairet Solano Carrillo
nutricionista guajira que cursa prestigiosa beca en 

EE.UU. para transformar la salud pública en su tierra
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En jurisdicción del Distrito de Riohacha

Considerado un paso hacia la protección de la capa de ozono

Señorita Guajira 2024

Guardianes de ambiente del Delta del Río Ranchería se 
capacitan en manejo de fauna silvestre

Se adelantó en La Guajira taller sobre la gestión ambiental 
de gases refrigerantes

Corpoguajira coordinó un 
ciclo de capacitación dirigida a 
los Guardianes de Ambiente y 
Paz del área protegida regional 
Delta del Río Ranchería, en juris-
dicción del Distrito de Riohacha.

Esta actividad se enmarca 
dentro del plan de compensa-
ción establecido por la entidad 
ambiental a la empresa Cerre-
jón, con el objetivo de promover 
la conservación y el cuidado de 
los ecosistemas locales.

La jornada de formación es-
tuvo a cargo de la organización 
Paisaje Rural. 

Esta gestión forma parte de 
los acuerdos de conservación 
firmados entre Corpoguajira y 

Cerrejón, para fortalecer las ac-
ciones de preservación en cinco 
áreas protegidas del departa-
mento.

La capacitación abordó te-

mas sobre la gestión ambiental 
y el desarrollo sostenible, empo-
derando a los guardianes para 
que se conviertan en actores 
claves en la defensa de su en-

torno natural.
De esta manera la Corpora-

ción sigue velando por la sos-
tenibilidad y el bienestar de las 

comunidades y la protección de 
la biodiversidad, contribuyendo 
a la formación de un futuro más 
sostenible en la región.

Corpoguajira hizo parte 
del taller práctico sobre 
la gestión ambiental-
mente adecuada de los 

gases refrigerantes.
El evento, coordinado por el 

Ministerio de Ambiente y Desa-

rrollo Sostenible, tuvo como ob-
jetivo fortalecer las capacidades 
nacionales en el control y re-
gulación de las sustancias que 
agotan la capa de ozono.

Durante la jornada, exper-
tos en la materia compartieron 

valiosas herramientas y estra-
tegias para manejar de forma 
responsable estos compuestos, 
promoviendo así prácticas que 
contribuyan a la sostenibilidad 
ambiental.

Es importante resaltar que 
la reducción de los gases refri-
gerantes además de proteger 
nuestra capa de ozono, también 
es clave para mitigar los efectos 
del cambio climático.

Corpoguajira resalta esta 
iniciativa que busca capacitar y 
empoderar a los actores involu-
crados en la gestión ambiental, 
avanzando hacia un futuro más 
saludable y sostenible.

Este 31 de octubre, inicia 
el Reinado Nacional de Belleza 
de Colombia, en el que María 
Carolina Padilla Durán, señorita 
Guajira, figura como una de las 
grandes favoritas del certamen. 

Expertos y críticos en concur-
sos de belleza destacan su pre-
paración integral, que combina 

una excelente formación física y 
una sólida base cognitiva. María 
Carolina no solo es una de las 
candidatas más preparadas, 
sino también una de las más 
queridas por el público colom-
biano.

Con un dominio impecable 
del inglés y el portugués, la re-

presentante de La Guajira de-
muestra un alto nivel cultural y 
académico, atributos que forta-
lecen su candidatura en el cer-
tamen de belleza más importan-
te del país. 

Es de resaltar que, este 
año, el evento cobra especial 
relevancia al celebrarse su 50º 
aniversario, y María Carolina se 
presenta con una imagen impe-
cable, capturando todas las mi-
radas, incluso con un atuendo 
de ángel que simboliza su espí-
ritu y gracia.

La comunidad guajira y sus 
seguidores confían en que esta 
participación será histórica y au-
guran para ella un desempeño 
sobresaliente. 

Todo apunta a que María 
Carolina Padilla empieza con 
pie derecho su camino hacia la 
corona de Señorita Colombia, 
posicionándose como una fuer-
te contendiente para llevarse el 
título.

Con la guía de expertos, Corpoguajira se une al esfuerzo por un manejo responsable de gases refrigerantes en pro de 
un ambiente saludable.

María Carolina Padilla arranca con pie derecho en el Reinado 
Nacional como una de las favoritas al título de Miss Colombia

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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El Sistema de Alertas Tem-
pranas de Corpoguajira informó 
que al occidente del mar Caribe 
se mantiene un área con posibi-
lidad de formación ciclónica del 
60% para los próximos 7 días.

Leidy Rodríguez, meteorólo-
ga del SAT de Corpoguajira,  ad-
virtió que “se prevé un aumento 
significativo de las precipitacio-
nes en el centro y sur del de-
partamento de La Guajira, por 
lo que no se descarta la posibi-
lidad de inundaciones rurales y 
urbanas, así como el aumento 
del nivel en ríos y quebradas y 
movimientos en masa en zonas 

de alta montaña”. 
Asimismo, desde el SAT de 

la entidad ambiental se seguirá 
monitoreando permanentemen-
te dicho sistema e informando 
cualquier novedad relacionada 
con la temporada ciclónica.

“Corpoguajira entrega las 
siguientes recomendaciones: 
asegurar bien el techo, las ven-
tanas y los objetos que podrían 
ser arrastrados por los fuertes 
vientos; hacer una adecua-
da disposición de los residuos 
para evitar taponamientos en 
las alcantarillas, no cruzar ríos 
y arroyos durante la temporada 

de lluvias y si vive en zonas cer-
canas a ríos o quebradas, debe 
estar atento de las alertas que 
emitan las autoridades”, indicó 
la Corporación.

De igual manera recomendó 
a la ciudadanía que “en caso 
de inundación, desconectar los 
aparatos eléctricos, bajar los ta-
cos de la luz y cerrar las llaves 
de paso de agua y gas; tener a la 
mano los números de emergen-
cia, preparar un kit de emergen-
cia, asegurar los documentos 
personales y establecer un plan 
de contingencia con el núcleo 
familiar”.

En el municipio de Dibu-
lla, la Secretaría de Edu-
cación Departamental 
realizó la Segunda Mesa 

Pública del PAE 2024. 
Este fue un espacio para for-

talecer la calidad educativa en 
el departamento a través de una 
alimentación adecuada para los 
estudiantes de esta zona del de-

partamento.
Por el gobierno departa-

mental participó el Secretario 
de Educación encargado de La 
Guajira, Carlos Andrés Duarte 
Ospino y también estuvo el al-
calde de Dibulla, Alberto Monte-
ro. Asimismo, otras autoridades.

Cabe indicar que varios se-
cretarios de educación de los 12 

municipios no certificados de La 
Guajira, rectores y estudiantes 
hicieron también parte del espa-
cio para compartir experiencias 
y definir mejoras para el año 
2025.

“Un espacio de diálogos 
abiertos con el fin de conocer 
las experiencias de los usuarios 
y tomar medidas correctivas 

para la implementación en el 
año 2025”, afirmó la goberna-
ción de La Guajira.

Hay que decir que el gobier-
no que lidera Jairo Aguilar quiere 

seguir trabajando y generando 
resultados en el sector educa-
tivo, en lo que queda del año 
2024 y lo que se viene para el 
año 2025.

Actividad abanderada por la alcaldía en cabeza de Miguel Felipe Aragón González

Para los próximos 7 días, advirtió el SAT de Corpoguajira

Estuvo el Secretario de Educación encargado, Carlos Andrés Ospino y el alcalde de Dibulla, Alberto Montero

Exitoso fue el evento gastronómico en Maicao en el marco 
de ‘ExpoVitrina 2024’

Posibilidad de formación ciclónica en el Atlántico aumentaría 
las precipitaciones en La Guajira

Gobierno de Jairo Aguilar realizó Segunda Mesa Pública del 
PAE 2024 en Dibulla

Exitoso fue el evento gastro-
nómico en Maicao y que generó 
el impulso de establecimientos 
dedicados a la cocina regional, 
nacional e internacional en la 
población fronteriza.

Este evento contó con la 
presencia de diez restaurantes, 
los cuales competían por ofre-
cer el mejor plato de Maicao.

Hay que indicar que dicha 
actividad se desarrolló en el 
marco de ‘ExpoVitrina 2024’, 
impulsado por la alcaldía de 
Maicao en cabeza de su man-
datario Miguel Felipe Aragón 
González.

“Fue una gran noche de 
muestras gastronómicas y de 
talentosos maicaeros, elegi-
mos los ganados del concurso 
gastronómico de ‘ExpoVitrina 
2024’. El primero lugar lo re-
cibió el señor Álvaro Góngora, 
con su restaurante Turo. El se-
gundo lugar fue para la señora 
Sandra Heraz, con su restau-
rante El buen Sazón”, afirmó la 
alcaldía de Maicao.

De igual manera participó 
activamente del evento gastro-
nómico la gestora social del de-
partamento, Sara Daza y la al-
caldesa encargada de Maicao, 

Margarita Crespo Habib.
“Agradecemos a los demás 

participantes de este concur-
so”, informó la administración 
municipal.

A su vez en el evento par-
ticipó el reconocido influencer 
de cocina, Said Saez, quien 
deleitó a los asistentes con sus 
espectaculares recetas caribe-
ñas.

Finalmente, el mandatario 
de los maicaeros sigue gene-
rando estrategias para impul-
sar el comercio, la economía y 
los emprendimientos en el mu-
nicipio fronterizo.

Líderes guajiros trabajan por la calidad educativa.
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Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

Se realizó una jornada de 
inscripción universitaria 
en el municipio de Uri-
bia, la cual tiene como 

objetivo incentivar a los jóvenes 
a cursar sus carreras profesio-
nales.

La actividad se desarrolló 
desde la Alcaldía Municipal y la 
Oficina de Gestión Social de Uri-
bia. 

“Trabajamos para impulsar 
la educación superior en nues-

tro municipio”, afirmó la alcal-
día.

Cabe indicar que inicialmen-
te se realizó una jornada de 
inscripción en programas de la 
Universidad de La Guajira en las 
instalaciones del Centro Cultu-
ral, para acercar oportunidades 
académicas a nuestra juventud.

“Gracias a esta alianza con 
la Universidad de La Guajira los 
jóvenes de Uribia tienen la posi-
bilidad de acceder a programas 

de educación superior y cons-
truir un futuro brillante”, infor-
maron.

El rector Carlos Arturo Robles 
Julio ha detallado en reiteradas 
ocasiones que los adolescentes 
y jóvenes guajiros pueden acce-
der a la Universidad de La Gua-
jira sin ningún contratiempo, so-
bre todo los que se encuentran 
en zonas apartadas como Uri-
bia, Manaure, Maicao y la Alta 
Guajira.

La Gobernación de La Gua-
jira, a través de la Secre-
taría de Salud departa-
mental y en coordinación 

con el Hospital Armando Pabón 
López de Manaure, orienta so-
bre los avances significativos del 
proyecto ‘La Guajira, Territorio 
Libre de Dengue’. 

Este esfuerzo, liderado por el 
gobernador, Jairo Aguilar Delu-
que, ha demostrado resultados 
positivos en la lucha contra esta 
enfermedad en el departamen-
to.

“Desde el inicio del proyecto, 
se ha logrado impactar a aproxi-
madamente 80,000 habitantes 
de La Guajira. Las actividades 
implementadas casa a casa 
incluyen: educación ambien-
tal y sanitaria, aplicación de 
larvicidas biológicos y el levan-
tamiento de índices aédicos, 
estrategias que han fortalecido 
la lucha contra el dengue y han 
beneficiado a la población lo-
cal”, dijo Jaime Wberth Orozco, 
coordinador del proyecto.

Este progreso no habría sido 
posible sin las valiosas alian-
zas estratégicas forjadas con 
la Universidad de La Guajira, 
empresas de servicios públicos 
de agua y aseo, así como las 
secretarías de salud municipa-
les. Estas colaboraciones han 
permitido el acceso a informa-
ción vital y recursos necesarios 
para la prevención del dengue, 

llegando a un mayor número de 
ciudadanos.  

El equipo de trabajo se pre-
para para realizar visitas de se-
guimiento y la implementación 
de ovitrampas, herramientas 
clave para evaluar el impacto 
del proyecto. 

Con estas acciones, se bus-
ca medir la efectividad de las 
estrategias llevadas a cabo y 

establecer bases sólidas para el 
continuo fortalecimiento de los 
esfuerzos en curso, para hacer 
de La Guajira un territorio libre 
de dengue, teniendo en cuenta 
que el autocuidado, prevención 
y participación ciudadana es 
fundamental en la erradicación 
de este vector.

Según el último boletín epi-
demiológico (BES 24), se ha 

identificado un comportamiento 
variado del dengue en la región: 
3 municipios presentan un in-
cremento en los casos, otros 3 
muestran una disminución y los 
9 restantes están en un compor-
tamiento estable. En cuanto al 
nivel de brote, 6 de los 15 muni-
cipios se encuentran en un esta-
do de brote estable, 8 en alerta 
y uno en brote tipo 1.

Este esfuerzo es liderado por el gobernador Jairo Aguilar Deluque

‘La Guajira, Territorio Libre de Dengue’, sigue 
avanzando con éxito en la prevención y control

Más de 80,000 guajiros beneficiados en lucha contra el dengue.

Para que los jóvenes uribieros accedan a la educación superior en el territorio

Uniguajira y alcaldía de Uribia realizaron jornada de 
inscripción universitaria

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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28. Entonces 
el hombre dijo: 

“Ya no te llamarás 
Jacob, sino Israel, porque has 
luchado con Dios y con los hom-
bres, y has vencido”. Génesis 
32.

Cuando reconocemos que 
no tenemos fuerzas y nos afe-
rramos a Dios, aprendemos a 
depender del poder espiritual. 
Jacob hace pasar a su familia y 
el ganado al otro lado del rio. Él 
permaneció solo, luchando con 
Dios. Al alba, Dios toca el enca-
je de su muslo para detenerlo. 
Pero, Jacob no suelta a Dios 
a pesar del dolor, porque no 
quiere vivir sin Su bendición. El 
poder espiritual es una fuerza 

que anhela la presencia de Dios 
aunque arriesga la vida.

Dios le da a Jacob un nom-
bre nuevo: Israel. Así, le reco-
noce que ha pasado de ser un 
materialista, engañador, a un 
ser espiritual, que busca y anhe-
la de todo corazón la presencia 
de Dios. Este Jacob, que ha sido 
transformado en una persona 
espiritual, es Israel, el pueblo 
de Dios. 

Cuando tenemos un encuen-
tro con Dios, los problemas de-
jan de ser problemas. El cora-
zón de Jacob estaba devastado 
ante la posibilidad de ser muer-
to por Esaú, pero es restaurado 
por Dios, luego de haber lucha-
do. El haber sobrevivido luego 

de ver el rostro de Dios, siendo 
pecador, fue como una promesa 
divina de que estará seguro en 
el encuentro con Esaú. 

Jacob llama a ese lugar Pe-
niel para nunca olvidar la gracia 
de haber visto el rostro de Dios. 
Aunque su muslo ha sido heri-
do y camina cojeando, se siente 
lleno de vida. Ha sido librado de 
una carga que lo oprimía por 
mucho tiempo. Dios es la luz de 
salvación para todo afligido en 
tinieblas. 

Jacob se había quedado con 
el derecho de otro, engañando a 
la vista y usando las debilidades 
de otro. Lo que obtuvo como re-
sultado fue temor y amargura. 
Dios se acerca a Jacob, que 

está lleno de frustraciones y 
limitaciones, y lucha con él. Fi-
nalmente, Jacob reconoce que 
si Dios no lo bendice, él solo, 
no es nada. Dios le pregunta a 
Jacob su nombre, como si pre-
guntara: ¿Qué tipo de vida has 
vivido hasta aquí?. A Jacob, que 
ha vivido agarrándose de todo, 
Dios le da un nombre nuevo: Is-
rael que es un soldado de Dios. 

Dios continúa luchando con 

nosotros, hasta que reconoce-
mos y confesamos ser pecado-
res como Jacob. Cuando nos 
rendimos ante Dios, somos 
transformados en personas 
nuevas. Dios se le aparece a 
Jacob, que se preocupaba por 
sus limitaciones, y lo transfor-
ma en Su gran siervo Israel. 
Él es el Dios de Israel; Él es el 
Dios de nosotros. Dios les guar-
de.

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

EL DIOS DE ISRAEL

Cuáles son los beneficios de saltar la soga para el cuerpo 
y el cerebro
Es un entrenamiento integral que aporta numerosos beneficios para la salud. Es ideal para quienes buscan 
optimizar su condición física y mental sin grandes inversiones

• Quema calorías y to-
nifica músculos: fortalece pier-
nas, brazos y abdomen con 
menos impacto en las articula-
ciones que correr.

• Mejora la concentra-
ción y memoria: la coordinación 
en el salto activa áreas cerebra-
les vinculadas al aprendizaje.

• Previene enfermeda-
des crónicas: el ejercicio aeró-
bico fortalece el sistema cardio-
vascular y aumenta la densidad 
ósea.

Lo esencial: saltar la soga 
es una práctica que mejora 
tanto la salud física como men-
tal, favoreciendo la resistencia 
cardiovascular, el equilibrio y la 
tonificación muscular. Estudios 
del Consejo Americano de Ejer-
cicio indican que esta actividad 
fortalece las piernas y mejora 
la elasticidad de tendones y 
fascias, reduciendo el riesgo de 
lesiones. Además, investigacio-
nes de la Universidad Johannes 
Gutenberg demuestran que este 
ejercicio aeróbico impulsa la 
memoria y concentración, espe-
cialmente en adolescentes. Con 
solo 100 saltos por minuto, se 
pueden quemar hasta 802 calo-
rías por hora, lo que lo convierte 
en una opción completa para el 
bienestar integral.

Por qué importa: incluir sal-
tar la soga en la rutina diaria 
aporta beneficios importantes 
para la salud física y mental, 
facilitando un estilo de vida sa-
ludable y accesible para todos.

• Puede prevenir enfer-
medades crónicas y mejorar la 
longevidad.

• Mejora el rendimiento 
cognitivo y ayuda en la consoli-
dación de conocimientos.

• Es una actividad de 
bajo costo y fácil acceso, ideal 
para todas las edades.

Saltar la soga, un ejercicio 
aparentemente simple y al al-

cance de todos, se ganó un lu-
gar privilegiado en las rutinas de 
entrenamiento por sus múltiples 
beneficios para la salud física 
y mental. A menudo asociado 
con el entrenamiento de atle-
tas y boxeadores, este ejercicio 
combina alta intensidad y coor-
dinación, características que lo 
convierten en una herramienta 
poderosa para mejorar la condi-
ción cardiovascular, la resisten-
cia y el equilibrio.

Además de fortalecer el 
cuerpo, mejorar la resistencia 
cardiovascular, fortalecer pier-
nas, glúteos, abdomen y brazos, 
saltar la soga estimula el cere-
bro. Diversos estudios señalan 
que esta práctica activa tanto 
la memoria como la concentra-
ción, al exigir precisión y ritmo 
en cada salto. A través de este 
ejercicio, se potencian habili-
dades cognitivas y se generan 
efectos positivos en la mente 
que complementan sus efectos 
en la salud física.

Cuáles son los beneficios 
de saltar la soga para el 

cuerpo
Saltar la soga activa prácti-

camente todos los grupos mus-
culares del cuerpo, mejora la 
resistencia cardiovascular y for-
talece tanto las piernas como el 
tronco, los brazos y los glúteos. 
Este ejercicio aeróbico tonifica 
de forma efectiva y aumenta la 
densidad ósea, lo que ayuda a 
prevenir la osteoporosis.

Además, al implicar movi-
mientos de alta coordinación y 
equilibrio, contribuye a mejorar 
la agilidad y la estabilidad, con 
un impacto en las articulacio-
nes menor al que genera correr. 
Según el Consejo Americano de 
Ejercicio (ACE, por sus siglas en 
inglés), esta actividad fortalece 
los músculos de las piernas, es-
pecialmente las pantorrillas, y 

mejora la elasticidad de los ten-
dones y fascias, lo que reduce el 
riesgo de lesiones en las extre-
midades inferiores.

A su vez, también señala que 
el ejercicio continuo al saltar la 
cuerda ayuda a mejorar la coor-
dinación y el equilibrio, pues 
exige sincronización constante 
entre pies y manos para mante-
ner un ritmo fluido. De acuerdo 
al fisiólogo Pete McCall, del ACE, 
saltar la cuerda es uno de los 
ejercicios aeróbicos más efecti-
vos y accesibles, que se puede 
realizar en cualquier lugar y sin 
necesidad de equipo especial. A 
un ritmo moderado de 100 sal-
tos por minuto, esta actividad 
puede llegar a quemar hasta 
802 calorías por hora, lo que la 
convierte en una opción com-
pleta y eficiente para mejorar la 
condición física.

Una investigación de la Uni-
versidad de Jena, en Alemania, 
concluyó que saltar la cuerda 
puede ser más efectivo que el 
running para quemar calorías y 
evitar lesiones musculares.

Durante el estudio, diez hom-
bres fueron evaluados mientras 
saltaban en una pista con mar-
cadores reflectantes en las arti-
culaciones, lo que permitió ana-
lizar la eficiencia del ejercicio. 
La técnica más eficaz, según 
los investigadores, consiste en 
mantener la pierna trasera rígi-
da al aterrizar, aprovechando la 
fuerza del glúteo mayor para im-
pulsar el cuerpo en el siguiente 
salto.

El estudio mostró que, al 
realizar este ejercicio correcta-
mente, el gasto energético es 
mayor de lo que se creía, incluso 
al mismo ritmo que una carrera. 
Además de quemar calorías, sal-
tar la cuerda tonifica músculos 
como piernas, brazos, glúteos y 
abdomen, y fortalece los huesos 
sin el impacto articular propio 

del running.

Cuáles son los beneficios 
de saltar la soga para el 

cerebro
Saltar la soga tiene be-

neficios para al cerebro. Por 
ejemplo, impulsa a coordinar 
movimientos, calcular ritmos y 
responder con precisión, cuali-
dades clave para la concentra-
ción y el aprendizaje.

Este ejercicio mejora la me-
moria y fortalece las conexiones 
neuronales al activar tanto las 
áreas motoras como las relacio-
nadas con la planificación y la 
atención. Al exigir coordinación 
y agilidad, saltar la cuerda en-
trena al cerebro para procesar 
información de manera más efi-
ciente.

Una investigación realizada 
en la Universidad Johannes Gu-
tenberg de Maguncia, en Alema-
nia, encontró que saltar la cuer-
da de forma variada tras una 
clase de matemáticas puede 

mejorar el rendimiento cognitivo 
en adolescentes.

El estudio se llevó a cabo con 
un grupo de 26 estudiantes de 
entre 13 y 14 años, que partici-
paron en sesiones de salto de 
cuerda después de clases de 
matemáticas. De estos, 13 for-
maron el grupo de aprendizaje 
diferencial (saltos variados) y 13 
integraron el grupo de control 
(saltos repetitivos).

Los estudiantes que realiza-
ron saltos variados, en compa-
ración con aquellos que man-
tuvieron un ritmo uniforme, 
mostraron una mejora sosteni-
da en la retención y precisión 
de conocimientos aritméticos, 
especialmente en ejercicios 
de cálculo mental y fracciones. 
Esta práctica de saltos diferen-
ciales parece activar mecanis-
mos de coordinación y atención 
que favorecen la consolidación 
de lo aprendido, un hallazgo que 
apunta al valor del ejercicio físi-
co dinámico en el aprendizaje.

Con saltar la soga, además de tonificar piernas y abdomen, se activan habili-
dades cognitivas relacionadas con la concentración y el aprendizaje
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JUDICIALES

Camión se vuelca en Alta Guajira, 
dejando una mujer fallecida

Familiares bloquean la Troncal del Caribe tras atropello de 
un wayuu por bus interdepartamental

Capturado alias 'Caliche', posible 
jefe en el Clan del Golfo 

Asesinan a cobradiario en restaurante de Barrancas

Una mujer perdió la vida 
en un accidente de tránsito 
cuando se transportaba en un 
vehículo de carga en la Alta 
Guajira. La víctima, identifica-
da como Nelly González Pus-
haina, viajaba en el camión 
que se volcó, convirtiéndose 
en la única persona fallecida 
en este siniestro vial.

El accidente ocurrió alre-
dedor de las 8 de la noche 
del miércoles 30 de octubre 
en un camino destapado en el 
municipio de Uribia, cerca del 
sector conocido como Paila 
Negra, en la vía entre Nazare-
th y Punta Espada, mientras 
el vehículo cumplía ruta hacia 
Venezuela.

El camión involucrado es 
un Ford F-350, modelo 1979, 
de placa venezolana, color ver-
de y plateado. Tras el acciden-
te, miembros de la comunidad 
wayuu recogieron el cuerpo de 
la mujer y, siguiendo sus usos 
y costumbres, lo trasladaron 
a su ranchería de origen para 
proceder con su sepultura.

Tras la muerte de un hombre 
wayuu en un accidente de trán-
sito, sus familiares realizaron un 
bloqueo en la carretera, exigien-
do justicia y responsabilidad por 
el incidente. El bloqueo se llevó 
a cabo durante la mañana de 
ayer hasta las 3 de la tarde en la 
Troncal del Caribe, kilómetro 23, 
cerca de Aremasain, en el muni-
cipio de Manaure.

La protesta surgió después 
de que, en la noche del miér-
coles 30 de octubre, un bus 
interdepartamental atropellara 
a un miembro de la comunidad 
wayuu. Los manifestantes de-
nunciaron que la empresa de 
transporte debía responder por 
el siniestro, ya que el vehículo 

implicado huyó del lugar. Para 
realizar el cierre, los manifestan-
tes colocaron ramas y una carpa 
en medio de la vía, demandan-
do la intervención de las autori-
dades departamentales y de la 
empresa transportadora.

Este hecho recuerda una pro-
testa similar que se dio a inicios 
de octubre, cuando la comuni-
dad wayuu bloqueó la misma 
vía por tercera vez, en protesta 
contra Exalpa por otro accidente 
de tránsito.

Durante una operación con-
junta de las autoridades en 
zona rural, fue detenido alias 
Caliche, quien sería integrante 
del Clan del Golfo en el sur de 
La Guajira.

La intervención estuvo bajo 
el direccionamiento del Grupo 
de Caballería Blindado Juan 
José Rondón, coordinado con 
la Seccional de Investigación 
Criminal, Sijin de la Policía Na-

cional.
El procedimiento judicial se 

cumplió con un despliegue de la 
fuerza pública, a las 5 de la ma-
drugada, de ayer jueves 31 de 
octubre, haciendo efectiva una 
orden de captura.

Los soldados y efectivos lle-
garon a la trocha La Guabina, 
en el corregimiento Los Pondo-
res, en el municipio San Juan 
del Cesar, al sur de La Guajira.

El hombre detenido respon-
de al nombre de Carlos Eduardo 
Brito Mendoza, alias Caliche, 
que venía desempeñándose 
como presunto jefe de zona de 
esa organización delictiva.

La persona arrestada es-
taba requerida por el Juzgado 
Segundo Penal Municipal Am-
bulante Bacrim de Riohacha, 
por el delito de concierto para 
delinquir agravado.

Un hombre fue asesinado 
a balazos al llegar a un restau-
rante en Barrancas. La víctima, 
identificada como Jesús Rafael 
Ortiz Carvajal, de 31 años y de-
dicado al oficio de cobradiario, 
fue atacada por el parrillero de 
una motocicleta, quien descen-
dió del vehículo y le disparó en 
repetidas ocasiones.

El ataque ocurrió alrededor 
de las 12:30 de la tarde del 31 
de octubre en el restaurante

Estación Barrancas, ubicado 
en la calle 10 #8-15, en el barrio 
Centro de Barrancas.

Testigos informaron que Or-
tiz llegó acompañado de un co-
lega para almorzar, cuando una 
motocicleta de la marca NKD, 
color negro, se acercó al lugar.

El agresor descendió de la 
moto, desenfundó un arma de 
fuego y disparó sin mediar pa-
labra contra Ortiz, quien cayó 
al suelo y falleció de manera 
instantánea. Luego del ataque, 
el sicario subió de nuevo a la 
motocicleta, donde lo esperaba 
su cómplice con el motor encen-
dido, y huyeron del lugar del cri-
men.Como Jesús Rafael Ortiz Carvajal, de 31 años fue identificado el occiso.

Carlos Eduardo Brito Mendoza, alias Caliche, capturado.

Zona rural de San Juan del Cesar

http://www.guajiranews.com
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SOCIALES & CULTURA
Iván Ovalle y Panguito Maestre unen sus voces en 
«El Flojazo»

Lanzamiento de Elder Dayán en cifras; ¿Cuál es la que más han 
escuchado de ‘El Cantor’?

Después de 28 años, Miguel Morales y Juan David ‘El Pollito’ 
Herrera lanzan nueva canción

Peter Manjarrés anunció el nacimiento de Pedro Jr.

Aunque solo han trascurrido, hasta la fecha, 24 horas de haber salido al mercado el álbum de Elder y Lucas, 
ya son miles las reproducciones que tienen sus canciones.

El cantante invitó en esta ocasión a quien fuera su compañero en los años 90.

En la actualidad, Peter y Tata, aparte de Pedro Jr., tienen dos hijas: Mariana, de nueve años, y María del Car-
men, de seis.

Los artistas Iván Ovalle y 
‘Panguito’ Maestre presentarán 
el sencillo ‘El flojazo’ el próximo 
13 de noviembre y es primer 
sencillo del álbum ‘Iván Ovalle 
40años’, que promete ser un 
éxito instantáneo.

El cantautor y leyenda viva 

del vallenato Iván Ovalle presen-
ta esta canción de su autoría de 
corte picaresco y una excelente 
fusión con sonido contemporá-
neo al lado de la joven promesa 
‘Panguito’ Maestre.

“Estoy emocionado de in-
vitar a mi sobrino ‘Panguito’ 

Maestre a grabar ‘El Flojazo’, 
un tema que refleja la esencia 
del vallenato y espero que el 
público lo disfrute”, dijo Iván 
Ovalle.

Por su parte, ‘Panguito’ 
Maestre expresó “es un honor 
haber grabado con mi tío y 

maestro Iván Ovalle. ‘El Floja-
zo’ es un tema que muestra la 
unión de dos generaciones del 
vallenato.»

‘El Flojazo’ estará disponible 
en todas las plataformas digita-
les para que Colombia y mundo 
disfrute de esta canción.

Sin duda alguna Elder Dayán 
se arriesgó con 19 canciones en 
su nuevo álbum ‘El Cantor’; esto 
da de hablar de la confianza 
profesional que se tiene el artis-
ta a la hora de lanzar un nuevo 
trabajo musical. Hablamos de 
riesgo debido al actual mercado 
digital que es el que mayor con-
sume música hoy en día.

Tal vez por eso, muchos ar-
tistas han optado por lanzar EP 
o sencillos, esto para tratar de 
posicionar todo el trabajo y no 
dejar que se “pierdan” las de-
más canciones. ‘El Cantor’ es 
la excepción y esto da la posi-
bilidad de escuchar diferentes 
propuestas y ganar público de 
diferentes gustos.

Medio regional analizó dos 
de las plataformas de música 
más usadas: Spotify y YouTube, 
esta última la de mayor consu-
mo debido a su accesibilidad. 
Aunque solo han trascurrido, 

hasta la fecha, 24 horas de ha-
ber salido al mercado el álbum 
de Elder y Lucas, ya son miles 
las reproducciones que tienen 
sus canciones.

La más sonada
En primer lugar, en ambas 

plataformas es la canción ‘El 
Picantico’ de la autoría de Omar 
Geles. En Spotify, hasta la fecha, 
tiene 15.293 reproducciones; 
mientras que en YouTube, en 
donde además cuenta con un vi-
sualizer video, alcanza hasta el 
momento 120,709 vistas.

Spotify
• El picantico (Omar Ge-

les) – 15.293 reproducciones
• Te quiero enamorar (Fe-

lipe Peláez) – 14.656 reproduc-
ciones

• El debate (Gustavo Pé-
rez, Sharon Dyana) – 14.004 
reproducciones

• Noche de pecado (Car-
los Rueda) – 11.747 reproduc-
ciones

• La Trinca (Rafa Manja-
rrez) – 11.580 reproducciones

YouTube
• El picantico (Omar Ge-

les) – 120,709 vistas
• El debate (Gustavo Pé-

rez, Sharon Dyana) – 97,474 vis-
tas

• La maleta (José ‘Chi-
che’ Maestre) – 87,464 vistas

• El interior (Diomedes 
Díaz) – 86,902 vistas

• La Trinca (Rafa Manja-
rrez) – 71,048 vistas

De manera oficial, Miguel 
Morales lanzó ‘Tu Cárcel’ 
una nueva versión de este 

exitoso tema escrito por Marco 
Antonio Solís y que lleva la mar-
ca, el sello característico de ‘la 
leyenda’ vallenata. El cantante 
invitó en esta ocasión a quien 
fuera su compañero en los años 
90, Juan David ‘El Pollito’ He-
rrera quien fue el encargado de 
plasmar sus notas en el acor-
deón.

Como antesala de este lan-
zamiento, Miguel publicó un 
podcast en donde charla de ma-
nera amena con el rey vallenato 
1996 y ambos recuerdan esa 
época dorada donde hicieron 
éxitos como ‘Mi Diosa Humana’, 
‘Que Me Puedas Amar’, ‘Sirena 
Encantada’, ‘Gracias Mi Gente’, 
‘No Te Detengas’, entre otros 
éxitos más.

Es algo hermoso, es un sue-
ño deseado. Dios me ha dado 

la oportunidad de cumplir los 
sueños, hoy se me cumple otro 
de ellos. Grabar con este gran 
cantante, sé que esa canción va 
a dar mucho que hablar, es muy 
bonita”, explicó el experimenta-
do acordeonero.

‘El Pollito’ Herrera acompañó 
a Miguel Morales en los álbu-
mes ‘Avanzando’ (1994), ‘Gra-
cias, mi gente’ (1995), ‘Más po-
pular’ (1996), ‘Auténtico’ (1997) 
y ‘Con categoría’ (1998).

A través de sus redes socia-
les, el cantante música vallanata 
Peter Manjarrés anunció a sus 
seguidores la mañana de este 
miércoles 30 de octubre, el naci-
miento de su hijo con Tata Bece-
rra. El cuarto hijo de ‘El Caballero’ 
se llamará Pedro.

El nacimiento de Pedro Jr., se 

produjo en un centro hospitalario 
de Miami, Estados Unidos y dicho 
momento fue captado por unas 
emotivas fotografías que compar-
tió felizmente del intérprete de ‘El 
amor de los dos’. Recientemente 
Peter subió una fotografía en don-
de se ve su ‘muchachito’.

“Gracias papá Dios por esta 

nueva bendición PETER JR”, es-
cribió el cantante junto a publi-
cación que ya cuenta con más de 
cincuenta mil ‘me gusta’ y cerca 
de mil comentarios.

En la actualidad, Peter y Tata, 
aparte de Pedro Jr., tienen dos 
hijas: Mariana, de nueve años, y 
María del Carmen, de seis. Peter, 

por su parte, tiene una hija de 18 
años llamada Valerie Manjarrés.

La pareja compartió desde un 
inicio su felicidad por la llegada 
del primer varón. Desde ese mo-
mento le dieron las gracias a Dios 
y a la Virgen María por su tercer 
hijo, al que catalogan, como “el re-
galo tan grande que nos regalan”.

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Jorge Rosado

Por: Jorge Rosado

Por: Jorge Rosado
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NACIONALES

“La Unión Europea, hija de 
la paz entre sus naciones, se 
suma a la Paz con la Naturale-
za. Nuestra negociadora, Florika 
Fink-Hooijer, acaba de confirmar 
que la UE y sus 27 países miem-
bros firmarán esta declaración 
clave de la COP16”.

Así lo informó  el embajador 
de la Unión Europea en Colom-
bia, Gilles Bertrand, luego del 
lanzamiento de la Coalición 
Mundial Paz con la Naturaleza, 

iniciativa impulsada por Colom-
bia y que se presentó oficial-
mente el pasado 19 de octubre 
en el segmento de alto nivel de 
la COP16.

Previo a este anuncio, la mi-
nistra de Ambiente de Colom-
bia y presidenta de la COP16, 
Susana Muhamad, sostuvo una 
reunión bilateral con la directo-
ra general del D epartamento de 
Medio Ambiente de la Comisión 
Europea, Florika Fink-Hooijer.

En el encuentro, Muhamad 
destacó “la importancia de 
avanzar en acuerdos clave para 
proteger la biodiversidad, como 
la movilización de recursos”.

En la zona Azul de la COP16, 
el Pabellón de la UE está abier-
to todos los días de la cumbre, 
de las 8:00 de la mañana a las 
8:00 de la noche.

Allí, a través de sesiones de 
debate, puntos de información 
y eventos de networking, se 

muestran iniciativas de la imple-
mentación del Marco Mundial 
de Biodiversidad y el logro de la 
Paz con la Naturaleza.

El apoyo de la UE a
Colombia

Cabe recordar que, durante 
su visita de 2023 a Colombia, el 
alto representante de la Unión 
Europea y vicepresidente de la 
Comisión Europea, Josep Borre-
ll, anunció recursos de apoyo a 
Colombia por 26,5 millones de 
euros (133 mil millones de pe-
sos).

De estos recursos, 10,5 mi-
llones de euros apoyan la tran-
sición verde y la lucha contra el 
cambio climático en el país, sec-
tor en el cual ya la EU impulsa 
15 proyectos con 32,8 millones 
de euros. 

De acuerdo con el comunica-
do de la delegación de la Unión 
Europea en Colombia, “el gobier-
no del presidente Gustavo Petro 
quiere reducir la deforestación 
en un 20 por ciento al año y la 
UE quiere apoyar a Colombia a 
cumplir este objetivo”.

“Esta semana, junto a la mi-
nistra de Ambiente, anunciamos 
un nuevo apoyo presupuestario 
de 10,5 millones de euros (52 

mil millones de pesos), que 
incentiva el cumplimiento de 
estas metas a través de trans-
ferencias directas al Estado”, 
precisó la UE en esa ocasión.

Respaldo contundente a la 
Coalición

La Coalición Paz con la Natu-
reza, a la que se suma la UE, es 
un llamado urgente que ha reu-
nido a líderes de todo el mundo 
y ha movilizado a la ciudadanía 
hacia la protección de la biodi-
versidad.

Inicialmente, al ser presen-
tada en la COP16, 22 países y 
40 organizaciones mundiales se 
unieron a la Coalición, atendien-
do el llamado del Gobierno co-
lombiano a tomar medidas para 
enfrentar la crisis del planeta.

La iniciativa ha ganado un 
respaldo contundente de la 
sociedad civil: en tan solo tres 
días, cerca de 80 mil personas 
se sumaron a la Coalición a tra-
vés de las plataformas Avaaz  y 
change.org. 

Este movimiento seguirá 
abierto y activo durante los 
próximos dos años, durante el 
mandato de Colombia en la pre-
sidencia de la COP 16.

El canciller del Estado de 
Palestina, Riad Malki, y la mi-
nistra de Ambiente y Desarrollo 
Sostenible de Colombia, Susana 
Muhamad, firmaron un memo-
rando de entendimiento que es-
tablece una alianza en temas de 
cooperación ambiental y forta-
lecimiento de capacidades que 
responda a los desafíos ambien-
tales derivados del conflicto.

Durante la firma, el Canci-
ller Malki destacó la importan-
cia del acuerdo para Palestina: 
“Este acuerdo con Colombia es 
un gran paso en nuestra lucha 
por proteger el medio ambiente 
en Palestina, que ha sido seve-
ramente afectado. La experien-
cia y conocimiento de Colombia 
serán esenciales para enfrentar 
los desafíos diarios que tenemos 
en Palestina, particularmente 
en el ámbito socioambiental".

Por su parte, la ministra 
Susana Muhamad resaltó el 
compromiso de Colombia con 
la solidaridad internacional y la 
cooperación ambiental en con-
textos de conflicto.

“Este memorando representa 
no solo un esfuerzo por compartir 
conocimientos técnicos, sino tam-
bién por documentar los efectos 
de la guerra en el medio ambien-

te y los derechos humanos en Pa-
lestina. Esta colaboración incluirá 
la transferencia de capacidades 
desde el Sistema Nacional Am-
biental de Colombia a la Autori-
dad para la Calidad Ambiental de 
Palestina, permitiendo que sus 
técnicos fortalezcan su trabajo en 
terreno y amplíen la documenta-
ción de las violaciones al derecho 
a un ambiente sano", manifestó 
Muhamad.

Según el Ministerio de Am-
biente y Desarrollo Sostenible 
de Colombia, el memorando de 
entendimiento contempla áreas 
clave de colaboración, tales 
como el intercambio de expe-
riencias en políticas de restaura-
ción ambiental, la adaptación y 
mitigación del cambio climático, 
y el monitoreo de los efectos so-
cioambientales de los conflictos.

Este acuerdo también facili-
ta la creación de proyectos con-
juntos para fortalecer el trabajo 
de documentación de los daños 
ambientales asociados a con-
flictos bélicos, un esfuerzo que, 
en palabras de la ministra Mu-
hamad, “es crucial para avanzar 
en la restauración histórica y 
ambiental en Palestina y otros 
territorios afectados".

“El compromiso, que se de-

sarrollará bajo el principio de 
igualdad y beneficios mutuos, 
refleja el interés común de Co-
lombia y Palestina por contribuir 
a los Objetivos de Desarrollo 

Sostenible de la Agenda 2030 
y fomentar una paz integral que 
abarque tanto el bienestar hu-
mano como la protección de los 
ecosistemas. Este instrumento 

reafirma el mensaje de apoyo 
de Colombia hacia Palestina, 
promoviendo la cooperación 
ambiental en el contexto del 
conflicto" concluyó el Ministerio.

Unión Europea y sus 27 países firmarán la declaración de la 
COP16 ‘Paz con la Naturaleza’

Colombia y Palestina sellan acuerdo para fortalecer cooperación 
ambiental

   La ministr a de ambiente, Susana Muhamad y el canciller del Estado de Palestina, Riad Malki

http://www.guajiranews.com
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Nueva Zelanda es sin duda 
conocida por sus parajes natu-
rales, algunos únicos en el mun-
do. Estos singulares entornos 
van más allá de lo que encon-
tramos sobre el terreno, ya que 
este país cuenta también con un 
fenómeno de lo más especial: 
una nube tan particular que tie-
ne su propio nombre: Taieri Pet.

Taieri Pet. Taieri Pet es una 
nube recurrente que surge en 
un área cercana a Middlemarch, 
un pueblo en la región de Otago, 
en la Isla Sur de Nueva Zelan-
da. El peculiar aspecto de esta 
nube fue captado recientemen-
te desde el espacio por uno de 
los satélites de observación te-
rrestre de la NASA y el Servicio 
Geológico de los Estados Unidos 
(USGS).

La aparición recurrente de 
esta nube se debe a la singular 
interacción entre la orografía 
del terreno y a los vientos pre-
valentes en la región. Son los 
vientos del noroeste los que 
chocan con la cordillera de Pa-
tearoa, también conocida como 
Rock and Pillar Range. Esta cor-
dillera transcurre prácticamente 
perpendicular a estos vientos lo 
que hace que el aire forme una 
especie de ola en la atmósfera

“Según se forman las nu-

bes en la cresta de esta ola, [la 
nube] permanece quieta en el 
cielo y es moldeada por fuertes 
vientos que soplan a través de 
ella,” explicaba a la NASA John 
Law, del servivio meteorológico 
neozelandés.

Nubes lenticulares. Las nu-
bes lenticulares (Altocumulus 
lenticularis) deben su nombre 
a su aspecto, semejante a una 
lente. Este tipo de nubes se for-

man en alturas de entre 2.000 
y 5000 metros de altura (entre 
6.500 y 16.500 pies) y no se 
asocian a precipitaciones.

Como Taieri Pet, estas for-
maciones aparecen cuando los 
vientos se topan con cordilleras 
montañosas o con otras barre-
ras topográficas que obligan al 
viento a ascender hacia altitu-
des mayores en la atmósfera. El 
aire entonces se enfría de forma 

que la humedad transportada 
se condensa en estas nubes.

Desde el espacio. La imagen 
fue capturada el pasado 7 de 
septiembre por el instrumento 
OLI (Operational Land Imager) 
a bordo del satélite Landsat 8. 
Este satélite de observación te-
rrestre fue lanzado en febrero 
de 2013 en un Atlas-V, fruto de 
la colaboración entre la agencia 
espacial estadounidense y el 

USGS.
OLI es uno de los dos instru-

mentos de observación a bordo 
del satélite (el otro es el Thermal 
Infrared Sensor o TIRS). En con-
junto, estas dos herramientas 
permiten al satélite captar imá-
genes de la tierra con una res-
lolución espacial de 30 metros 
(100 metros en el caso de la 
cámara térmica y 15 metros en 
imágenes pancromáticas).

NASA Earth Observatory. 
Las imágenes publicadas cada 
día por NASA Earth Observa-
tory nos permiten ver el mundo 
desde una perspectiva distinta. 
Más allá de la curiosidad que 
nos generen estas imágenes y 
de su belleza, el trabajo de esta 
división de la agencia espacial 
estadounidense nos permite co-
nocer mejor el mundo que nos 
rodea.

Las imágenes satelitales sir-
ven a geólogos, meteorólogos 
y oceanógrafos (entre otros ex-
pertos) para obtener datos cada 
vez más precisos de tierra, mar 
y aire, también con una perspec-
tiva difícil de mantener en otras 
circunstancias. Estos satélites 
nos permiten desde monitorizar 
incendios hasta medir los recur-
sos forestales de una región o 
país.

Estamos ante la que será, 
con diferencia, una de las se-
manas con mayor ritmo de lan-
zamientos en territorio móvil. 
Xiaomi presentó ayer los Xiaomi 
15 y 15 Pro, mañana será tur-
no del OnePlus 13, y Honor ha 
lanzado hoy sus dos móviles de 
gama alta.

Hablamos de los Honor Ma-
gic 7 y Honor Magic7 Pro, dos 
teléfonos que aterrizan en China 
con uno de los mejores procesa-
dores de la actualidad, impor-
tantes novedades en pantalla y 
el apartado fotográfico por ban-
dera. Estas son sus característi-
cas y especificaciones.

Estos dos teléfonos son her-
manos prácticamente gemelos. 
Ambos comparten una de las 
pantallas más avanzadas del 
mercado, con un brillo pico de 
5.000 nits, resolución Full HD+ 
-aquí están un pequeño paso 
por detrás de sus rivales más di-
rectos- y con un PWM Dimming 
altísimo, de 4.320 Hz. Esto últi-
mo es especialmente relevante, 
ya que estos teléfonos serán 
más cuidadosos con nuestra vi-
sión.

El procesador es el que se 
esperaba en móviles de este 
calibre, el nuevo Snapdragon 
8 Elite, la última generación de 
Qualcomm para los modelos de 
gama más alta. Ambos pueden 
configurarse con hasta 16 GB de 

RAM y 1 TB de almacenamiento, 
ambas memorias de las más rá-
pidas del mercado.

Las principales diferencias 
vienen en las cámaras, con ven-
tajas para el modelo Pro. Este, 
además de contar con apertura 
variable, tiene un teleobjetivo 
de 200 megapíxeles. Se trata 
de uno de los zooms ópticos 
más potentes del mercado, con 
tres aumentos y una resolución 
bastante espectacular. Tanto la 
cámara principal como el ultra 
gran angular "se conforman" con 
50 megapíxeles.

El Honor Magic 7 tiene una 
configuración muy similar, pero 

su teleobjetivo es de 50 mega-
píxeles y no cuenta con apertura 
variable en la cámara principal. 
Tampoco cuenta con sensor ToF 
3D junto a la cámara selfie, por 
lo que no puede utilizar el re-
conocimiento facial 3D del que 
presume su hermano mayor.

A nivel de batería también 
hay ciertas diferencias. El Ho-
nor Magic 7 Pro apuesta por 
5.850mAh, mientras que el 
modelo sin apellido cuenta con 
5650mAh. Ambos comparten la 
friolera de 100W para la carga 
rápida y 80W en el caso de la 
carga rápida inalámbrica.

Ambos teléfonos llegan con 

Android 15 personalizado por 
Honor, así como con conectivi-
dades WiFi 7, 5G SA/NSA y Blue-
tooth 5.4 de bajo consumo.

Versiones y precio de los 
Honor Magic 7 y Honor 

Magic 7 Pro
Los Honor Magic 7 y Magic 

7 Pro aterrizan en China a unos 
precios que parten de los 585 
euros al cambio para el Honor 
Magic 7 y unos 740 euros para 
el modelo Pro. Por el momento, 
no está confirmada la disponibi-
lidad global para ninguno de los 
modelos.

• Honor Magic 7 12 + 

256 GB | 4.500 yuanes, unos 
585 euros al cambio

• Honor Magic 7 12 + 
512 GB | 4.800 yuanes, unos 
620 euros al cambio

• Honor Magic 7 16 + 1 
TB | 5.000 yuanes, unos 646 
euros al cambio

• Honor Magic 7 Pro 12 
+ 256 GB | 5.700 yuanes, unos 
740 euros al cambio

• Honor Magic 7 Pro 12 
+ 512 GB | 6.200 yuanes, unos 
800 euros al cambio

• Honor Magic 7 Pro  16 
+ 1 TB | 6700 yuanes, unos 
866 euros al cambio

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Así se ve una nube lenticular desde el espacio. Taieri 
Pet es una de las nubes más curiosas del planeta

Honor Magic7 y Honor Magic7 Pro: atacando en la 
gama más ambiciosa con un hardware demoledor

Se trata de una nube lenticular que aparece de forma recurrente frente a las montañas de Patearoa, en la 
Isla Sur

Aterrizan con el mejor procesador de Qualcomm y un apartado fotográfico más que interesante
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Previo a iniciar una nueva 
jornada de Eliminatoria Mundia-
lista, se ha abierto el debate en-
torno a la Selección Colombia y 
su sede en Barranquilla una vez 
más, todo derivado de una pu-
blicación que hizo el presidente 
Gustavo Petro en su cuenta de 
X con un video del concierto de 
la Orquesta Sinfónica Nacional 
en Cali.

En el video que comparte el 
Presidente de la República, se 
ve a un grupo de personas can-
tando en su apoyo, a lo que Pe-
tro comentó: “Esto pasa, cuan-
do dejan entrar al pueblo a los 
estadios. Por precio de boletas 
no deberían excluir a la mayoría 
de la población de los estadios 
para ver su selección de fútbol. 
Los estadios son públicos”.

Este comentario de Gustavo 
Petro va como crítica a los cos-
tos que ha tenido la boletería 
para los partidos de la Selección 
Colombia en el estadio Metropo-
litano de Barranquilla y que en 

ocasiones, este espacio se ha 
prestado para arengas de sus 
opositores.

Mindeporte pide sacar la 
Selección de Barranquilla

En respuesta a esto, la Mi-

nistra del Deporte Luz Cristina 
López, también realizó una pu-
blicación uniéndose al llamado 
del Presidente y agregando que 
además de los costos que tiene 
la boletería, se debe realizar una 
revisión a la manera en que se 

está manejando la distribución 
de estas entradas.

Seguido a esto, la Ministra 
continuó analizando el tema 
de los partidos de la Selección 
y manifestó que un punto clave 
para acercar la Selección a más 

colombianos es sacar la Selec-
ción de Barranquilla y que tenga 
una rotación por las demás ciu-
dades.

“¿Y si revisamos el sistema 
para que unos pocos no se que-
den con la que debería ser de 
acceso para todos los hinchas 
que amamos a nuestro equipo? 
Hago un llamado a la FCF para 
que pongamos de gira a la Se-
lección por todo el país”, expre-
só la Ministra Luz Cristina López.

Para finalizar su pronuncia-
miento en el tema, la Ministra 
argumentó que el país entero 
estaría en la disposición de re-
cibir a la Selección para que 
pueda funcionar la idea que 
propone: “Tenemos los brazos 
abiertos y el corazón dispuesto 
para abrazar a Néstor Lorenzo 
y todos sus muchachos. Quere-
mos que sientan que el país en-
tero los admira. !Estoy segura de 
que cualquier estadio se llenará 
como ya se ha visto por años en 
la querida Barranquilla!”.

La Dimayor dio a conocer el 
audio del VAR en el partido de 
ida de la semifinal de la Copa 
BetPlay entre Bucaramanga y 
América de Cali en el estadio 
Américo Montanini. La jugada 
que analizó y que generó polé-
mica durante el encuentro fue la 
mano en el área del equipo visi-
tante que no se pitó como pena 
máxima.

La acción fue del defensor 
de América, Yerson Candelo, 
que cometió una imprudencia 
en su propia área al intentar 
hacer un despeje. La pelota sí 
impactó en la mano del jugador, 
pero Andrés Rojas, central del 
compromiso, no la pitó porque 
previamente fue tocada por un 
compañero.

Tras el partido, el técnico de 

Bucaramanga, Rafael Dudamel, 
se quejó por la decisión tomada 
por Rojas con respecto a la juga-
da mencionada, “tengo una pre-
ocupación enorme por lo que ha 
ocurrido hoy, el árbitro no atien-
de el llamado del VAR. Hay una 

mano que él sanciona, pero la 
mano termina siendo claramen-
te de Candelo en un rechazo de 
su compañero”.

Y añade, “ni siquiera es que 
viene de uno de mis jugadores. 
La pelota le da en el pecho a 

Fabry y luego le da en la mano 
a Candelo. ¿Por qué no atien-
de el llamado del VAR, el señor 
Rojas? ¿Por qué no sanciona 
penal?”, preguntó el entrenador.

¿Qué dice el audio del VAR 
del partido?

La Dimayor sacó el audio que 
explica por qué se decidió no pi-
tar el penalti a favor del Bucara-
manga tras la mano de Candelo. 
“La Federación Colombiana de 
Fútbol a través de la Comisión 
Arbitral Nacional, publica los 
audios del partido Atlético Bu-
caramanga vs. América de Cali, 
juego válido por la Semifinal Ida 
de la Copa BetPlay DIMAYOR 
2024″.

En el video el VAR dice, “el ár-
bitro desde su posicionamiento 

sanciona una mano a favor del 
equipo defensor (América) den-
tro de su propia área. El VAR, 
en su chequeo protocolario y 
utilizando los mejores ángulos 
y planos, evidencia y construye 
correctamente una decisión téc-
nica de no infracción, aplicando 
la regla 12 y sus consideracio-
nes, especialmente en su ítem 
‘tocar el balón con la mano 
(12.1)”.

Luego dice, “determinando 
que: no todos los contactos del 
balón con la mano o el brazo 
constituyen infracción, que es 
una clara excepción a la infrac-
ción por mano cuando el balón 
viene jugado claramente por un 
compañero”. Después muestran 
los audios y videos del VAR que 
puede ver aquí.

Faltan pocos días para el 
inicio de la última doble fe-
cha de Eliminatorias de este 
2024 la cual tendrá lugar a 
mitades del mes de noviem-
bre. En estos dos encuen-
tros, Colombia jugará ante 
Uruguay en Montevideo, un 
duelo clave en los puestos de 
arriba de las clasificatorias.

Ante la cercanía del juego, 
la Asociación Uruguaya de 
Fútbol (AUF) le ha puesto una 
dura restricción a los aficio-
nados colombianos que irán 
a este juego que tendrá lugar 
en el estadio Centenario.

En un comunicado, la AUF 
señaló que habrá ingreso a 

la afición visitante, pero que 
solo estarán en una zona es-
pecífica de las tribunas y no 
en el resto del escenario de-
portivo.

“La AUF informa a los 
hinchas de la Selección Co-
lombiana que asistirán al 
partido Uruguay vs. Colombia 
el próximo 15 de noviembre 
en el estadio Centenario que 
solo podrán ingresar con 
entradas para la zona des-
tinada a la afición visitante 
(tribuna américa, puerta 24 
- visitante)”, mencionó la AUF 
en su comunicado.

Luego, dejaron claro que 
aquellos aficionados colom-

bianos que estén en zonas 
de la hinchada charrúa no po-
drán ingresar al estadio: “Es 
importante recordar que los 
aficionados colombianos que 
adquieran entradas en zonas 
reservadas para la hinchada 
uruguaya no podrán acceder 
al estadio y no se les reubica-
rá en el sector visitante”.

Vale señalar que el úl-
timo partido entre ambas 
selecciones, que fue en la 
semifinal de la Copa América 
2024, se presentaron varios 
desmanes que involucraron 
aficionados de ambos equi-
pos e incluso jugadores de la 
Selección de Uruguay.

DEPORTES

Petro pide boletas más baratas para ver a la Selección

Se publica el audio del VAR del juego Bucaramanga - 
América

Uruguay puso restricción importante para el juego ante 
Colombia

El Presidente de la República realizó un llamado a la FCF respecto a las entradas al Metro en Barranquilla. 
La Ministra del Deporte también se pronunció.

En el video los encargados del video arbitraje en dicho juego, analizan la jugada de la supuesta mano en el 
área del equipo visitante.

El seleccionado charrúa tendrá importantes limitaciones en el ingreso del público visitante. 
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